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Баррель на вырост
Как отразится на рынке решение ОПЕК+ увеличить нефтедобычу

Валерий Воронов

Решение ОПЕК+ о постепенном по-
вышении текущих квот на добычу 

дало рынку определённость на бли-
жайшую перспективу и укрепит ко-
тировки на уровне $60–65 за баррель, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Страны картеля на встрече 
1 апреля согласовали рост производ-
ства нефти с мая на 350 тыс. барре-
лей в сутки, с июня — ещё на 350 тыс., 
с июля — на 450 тыс. дополнительно. 
На этих новостях котировки чёрно-
го золота показали рост в 3,5%, до-
стигнув $64,9 за баррель. В рамках 
встречи вице-премьер РФ Александр 
Новак заявил о необходимости не до-
пускать ни перегрева рынка, ни пе-
реизбытка нефти. Сегодняшнее ре-
шение об умеренном увеличении 
добычи может стабилизировать ры-
нок, считают аналитики.

Страны ОПЕК+ 1 апреля решили 
постепенно повышать объёмы не-
фтедобычи. Производство увеличат 
на 1,15 млн баррелей в сутки за три 
месяца: по 350 тыс. в мае и июне 
и ещё на 450 тыс. в июле.

— Рынок получил определён-
ность на ближайшую перспективу. 
При этом нефтяной картель повы-
сил квоты меньше ожиданий, та-
кое умеренное повышение привело 
к небольшому росту цен на чёрное 
золото. Если ОПЕК+ будет в целом 
соблюдать квоты, то это стабили-
зирует рынок и укрепит нефтяные 
котировки на уровне $60–65 за бар-
рель, — сказал «Известиям» руково-
дитель ИАЦ «Альпари» Александр 
Разуваев.

В ходе встречи картеля вице-пре-
мьер РФ Александр Новак заявил: 
хотя из-за пандемии COVID-19 не-
фтяной рынок ждёт ещё много нео-
пределённостей, в целом 
ситуация улучшилась. 

Прибыль от ума
Минэк сформировал новый пакет поддержки IT

Юлия Церех

В Минэке подготовили дополнитель-
ный пакет предложений по ускоре-

нию IT-отрасли. В ведомстве рассма-
тривают ряд фискальных льгот, вплоть 
до полного освобождения от налога 
на прибыль в течение пяти лет от про-
дажи поставленных на баланс резуль-
татов интеллектуальной деятельности 
(РИД). Также предлагается повы-
сить ценность нематериальных акти-
вов в иерархии залогов по кредитам 
Центробанка и отменить ограничения 
по распоряжению вузами и НИИ свои-
ми изобретениями. Сумму нематери-
альных активов в Минэке оценили в 6 
трлн рублей. По прогнозам экспертов, 
реформа отрасли позволит ускорить 
рост рынка на 20% в год.

В Минэке «Известиям» рассказа-
ли, что подготовили реформу рын-
ка интеллектуальной собственности. 
В неё вошли следующие инициативы:

  возобновление льготы по нало-
гу на прибыль от продажи иму-
щественных прав на РИД на пять 
лет, официально учтённых орга-
низациями в составе своих акти-
вов. Преференция действовала 
на протяжении 2018–2019 годов 
и предусматривала полное ос-
вобождение от сбора;

  снижение налога на прибыль 
по лицензионным платежам 
от РИД, зарегистрированных 
в Роспатенте и Минсельхозе 
в рамках механизма «патент-
ной коробки». Эта льгота могла 

бы простимулировать размеще-
ние в России центров прибыли 
по такого рода доходам иннова-
ционных компаний;

  включение РИД, одобренных 
Роспатентом и Минсельхозом, 
во вторую категорию качества 
залогов по банковским креди-
там. Сейчас интеллектуальные 
продукты не входят в принципе 
в списки залогов Банка России. 
Во вторую категорию включены 
определённые виды ценных бу-
маг (не наивысшего уровня ка-
чества), а также вещи при усло-
вии ликвидного рынка для них;

  отмена ограничений на распоря-
жение вузами и НИИ принадле-
жащими им правами на РИД без 
согласия учредителя (зачастую 
это Минобрнауки);
  снижение налогооблагаемой 
базы на расходы на НИОКР при 
условии их капитализации.

В пакет входят и другие предложе-
ния, по большей части направленные 
на снятие регуляторных ограниче-
ний и барьеров, однако перечислен-
ные меры первоочередные, заявили 
в Минэке. По данным ведомства, со-
вокупный объём нематериальных 
активов российских организаций 
составляет около 6 трлн 
рублей.

На все сто
Численность долгожителей в 2020 году  
выросла на 6,5%

Анна Каледина 

Ч исленность долгожителей в 2020-м 
увеличилась на 6,5%, невзирая 

на пандемию, и достигла рекорда 
в 785,2 тыс. человек. Максимальный 
рост — почти 33% — был зафиксиро-
ван в группе 100 лет и старше. Об этом 
свидетельствуют свежие данные Рос-
стата, с которыми ознакомились «Из-
вестия». Рост численности долго-
жителей — многолетняя тенденция. 
Например, с начала 2015 года тех, кому 
за 100, стало больше в 2,2 раза. Экспер-
ты объясняют это тем, что на смену по-
колениям, которые воевали и погибали 
во время Великой Отечественной, при-
ходят люди, которые встретили войну 
детьми или подростками. Своё влияние 
оказывает и общий процесс роста про-
должительности жизни. Если бы не пан-
демия, то долгожителей в стране было 
бы ещё больше, считают специалисты.

Как следует из уточнённых данных 
Росстата на 1 января 2021-го, числен-
ность населения в России за год сокра-
тилась на 577,6 тыс. человек. По пред-
варительной оценке, показатель был 
несколько выше — 582,2 тыс. Снижение 
зафиксировано во многих возрастных 
категориях. Но при этом численность 
долгожителей (90 лет и старше) суще-
ственно выросла. На начало этого года 
в России проживало почти 785,2 тыс. 
таких людей, а в начале 2020-го  — 
737,4 тыс. Самое большое изменение 
отмечается в группе 100+. Их числен-

ность увеличилась с 22,9 тыс. человек 
до 30,4 тыс.

Возникает вопрос, как эта тенден-
ция коррелирует с утверждением, что 
именно возрастные граждане оказа-
лись в пандемию в группе максималь-

ного риска. Как пояснили «Известиям» 
в пресс-службе Росстата, рост числа 
долгожителей в прошлом году объяс-
няется различием рождаемости в раз-
ные годы. Проще говоря, произошла 
смена поколений, и группа 90+ стала 
более многочисленной, чем раньше. 
При этом, отметили в статведомстве, 
коэффициенты смертности за 2020 год 
в возрастной категории выросли. 
То есть пандемия отрицательно по-
влияла и на самых-самых 
пожилых людей. 

Улётное предложение
Авиабилеты по России подорожали на 15–120%

Максим Талавринов

Ц ены на авиабилеты в некоторые го-
рода России с вылетом в апреле–

июне подскочили на 15–120% по сравне-
нию с 2019 годом. Это следует из данных 
агрегаторов для путешественников, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Цены сравниваются с 2019-м, так как 
год назад существенное подорожание 
авиабилетов не приводило к изменению 
спроса. Больше всего подорожали би-
леты из Москвы в Набережные Челны, 
Томск, Нижнекамск, Чебоксары. Авиа-
перевозчики не могут удерживать тари-
фы на прежнем уровне из-за растущих 

затрат, низкой рентабельности и нако-
пленного убытка 2020 года, пояснили 
эксперты.

Стоимость авиабилетов в неко-
торые города России, купленных 
в январе–марте с вылетом во вто-
ром квартале, выросла на 15–120% 
по сравнению с 2019 годом. Это следует 
из данных Aviasales, «Туту.ру», Кupibilet 
и OneTwoTrip, с которыми ознакоми-
лись «Известия».

Больше всего подорожали биле-
ты из Москвы в Набережные Челны — 
на 121%, в Томск — на 91%, в Нижнекамск — 
на 88%, в Чебоксары — на 46%, 
в Ростов-на-Дону — на 36%. 
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06 Закрытый пранк
Что грозит блогеру, устроившему 
смертельное ДТП на Садовом кольце

Модерн 
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Спрос на крипту  
может разогнать  
биткоин до $100 тыс.
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Допуск по обмену
Когда учащиеся из РФ смогут полноценно поехать в ЕС

Екатерина Постникова

Российские студенты смогут полно-
ценно участвовать в новой програм-

ме студенческих обменов Erasmus+ 
с 2022-го. Как рассказали «Извести-
ям» в национальном офисе програм-
мы в РФ, в этом году молодые люди 
смогут присоединиться лишь по не-
скольким направлениям. Это связано 
с тем, что новая программа пока нахо-
дится только в начале запуска. Отбор 
происходит на фоне пандемии, кото-
рая на международные студенческие 
обмены повлияла принципиально — 
из-за COVID-19 их общее количество 
в ЕС сократилось на 70%. Поэтому од-
ним из приоритетов новой Erasmus+ 
станет частичный перевод образова-
ния в цифровой формат.

Евросоюз запускает обновлён-
ную программу Erasmus+ на пери-
од с 2021 по 2027 год. Об этом стало 
известно в конце марта 2021-го. Как 
рассказали «Известиям» в Еврокомис-
сии (ЕК), программа будет направле-
на на те вызовы, которые перед сфе-
рой образования поставила пандемия 
COVID-19. Именно поэтому её бюджет 
на следующие семь лет был увели-
чен практически вдвое — с €14,7 млрд 
в 2014–2020 годах до €26,2 млрд.

— Новая программа более инклю-
зивная, цифровая и «зелёная». Она 
также будет более международной, 
расширит диапазон обменов и со-
трудничества с третьими странами 
на спортивную сферу и секторы про-
фессионального образования и обу-
чения, — отметили в Еврокомиссии. — 
Физическая мобильность (очное 
обучение в зарубежном вузе. — «Из-
вестия») остаётся в центре программы 
Erasmus+, однако пандемия высвети-
ла необходимость ускорить цифровой 
переход систем образования и обу-
чения. Такие новые форматы, как сме-
шанные интенсивные программы, по-
зволят дополнить краткосрочную 
физическую мобильность за грани-
цей онлайн-обучением и командной 
работой.

Erasmus+ — единственная крупная 
образовательная программа, которая 
действует между Евросоюзом и Рос-
сией при финансировании со стороны 
ЕС. Как рассказали «Известиям» в на-
циональном офисе программы в РФ, 
в этом году страны-партнёры, к кото-

рым относится и Россия, смогут при-
нять участие лишь в нескольких её на-
правлениях. Основные же конкурсы 
начнутся с 2022-го, отметили в пред-
ставительстве.

— Отбор студентов на конкурсной 
основе для участия в мобильности 
проводят российские вузы. Они реша-
ют, какой формат мобильности будет 
использоваться на данный момент, — 
рассказали в офисе Erasmus+ в РФ. — 
Есть рекомендации Европейской ко-
миссии о том, чтобы международная 
мобильность была переведена в ком-
бинированный формат: совмещение 
онлайн- и традиционной офлайн-мо-
бильности, когда это будет возмож-
но (после снятия ограничений по пе-
релётам).

При этом многие европейские вузы 
продолжают работать в режиме оф-
лайн и принимают студентов — набор 
проводился даже в разгар пандемии 
COVID-19.

— Если говорить про магистерские 
программы Erasmus Mundus (часть 
программы Erasmus+. — «Известия»), 
то в 2020 году, в первую волну COVID, 
конкурс проводился, были отобраны 
66 российских студентов. Они начали 
обучение в европейских вузах с осе-
ни 2020-го, — сообщили в российском 
офисе программы.

Пандемия COVID-19 значительно 
снизила количество студенческих об-
менов с Евросоюзом. Как рассказали 
«Известиям» в Еврокомиссии, по срав-
нению с 2019-м в 2020 году оно сократи-
лось на 70% и составило 280 тыс. во всех 

образовательных секторах: высшее, 
школьное, профессионально-техниче-
ское образование и молодёжные обме-
ны. При этом меньше всего пострада-
ла сфера высшего образования — при 
180 тыс. индивидуальных обменов спад 
составил около 60%.

В отличие от общего объёма 
на российском направлении принци-
пиального спада не произошло: если 
в 2019 году учиться из РФ в ЕС отпра-
вились 2214 студентов и преподава-
телей, то в 2020-м — 2172. В свою оче-
редь, число тех, кто поехал учиться 
по программе из Евросоюза в Россию, 
в 2020 году даже увеличилось — оно 
составило 1735 человек по сравнению 
с 1685 в 2019-м.

Программа образовательных обме-
нов Erasmus существует в Евросою-
зе с 1987 года. В 2014-м её реформиро-
вали в Erasmus+, расширив диапазон 
на профессиональную подготовку, об-
разование для взрослых, молодёжные 
обмены, а также обмены специали-
стов в сфере молодёжи и спортивных 
тренеров.

По данным ЕК, с 2014 года в Erasmus+ 
приняли участие около 13,2 тыс. рос-
сийских студентов, обучение в РФ 
прошли порядка 9,8 тыс. граждан Ев-
росоюза. Наибольшей популярностью 
среди россиян пользуются Германия, 
Испания, Франция, Италия и Польша, 
а в приоритете находятся искусство 
и гуманитарные науки; бизнес, управ-
ление, право и политика; социальные 
науки, журналистика и информаци-
онная сфера.

Без студенческой скамьи
165 тысяч иностранцев ещё не вернулись в вузы

Вероника Кулакова

Более 160 тыс. иностранных студентов 
так и не смогли в этом учебном году 

приступить к очным занятиям, сообщи-
ли «Известиям» в Минобрнауки. Предста-
вители вузов отмечают, что даже из тех 
стран, сообщение с которыми уже от-
крыто, в Россию вернулись немногие 
учащиеся. Причин несколько: отсут-
ствие средств для покупки билетов, ма-
лое количество рейсов, а также необхо-
димость получения визы. Есть и те, кто 
в сложившихся условиях бросил учёбу. 
Остающиеся на родине студенты расска-
зали «Известиям», что качество образо-
вания на дистанционке уступает тради-
ционному. Вузы из-за удалёнки теряют 
и учащихся, и деньги.

По состоянию на конец марта 165 010 
иностранных студентов российских ву-
зов по-прежнему находятся за границей. 
Это чуть больше половины от общего 
числа иностранцев, обучающихся в на-
шей стране. Об этом «Известиям» рас-
сказали в Минобрнауки.

Даже из тех стран, сообщение с кото-
рыми уже открыто, в Россию вернулись 
немногие учащиеся, отмечают пред-
ставители вузов. В Томском госунивер-
ситете (ТГУ) обучаются около трёх ты-
сяч студентов-иностранцев. Львиная 
доля (70–80%) — из ближнего зарубе-
жья. До сих пор за границей находится 
примерно половина из них, рассказал 
«Известиям» проректор по образователь-
ной деятельности ТГУ Евгений Луков.

— В ТГУ сейчас приходит много за-
просов от студентов с просьбой дать 
им возможность приехать и учить-
ся, — сообщил он. — Причём не только 
от студентов тех стран, с которыми за-
крыто авиасообщение, но и, например, 
от граждан Казахстана. Оттуда в Рос-
сию летают самолёты, но купить билеты 
может не каждый студент, потому что 
сейчас они продаются по ценам, в два-
три раза превышающим допандемий-
ный уровень.

Еженедельно в Томск возвращают-
ся менее десяти иностранных учащих-
ся. Хотя из стран, с которыми открыта 
сухопутная граница, могли бы приехать 
около 400 человек. Евгений Луков счи-
тает, что поток учащихся сдерживают 
сложности со сбором документов, до-
роговизна и опасения по поводу ковида.

— Часть студентов мы, видимо, по-
теряем из-за пандемии. В какой-то мо-

мент они перестают выходить на связь, 
не у всех дома есть доступный интер-
нет, — отметил эксперт. — Мы стараем-
ся с ними связываться любыми доступ-
ными способами. Но всё равно каждую 
сессию теряем несколько десятков че-
ловек, они просто бросают учёбу. Бо-
юсь, что и после грядущей летней сес-
сии у нас будут десятки отчисленных.

В Российском государственном со-
циальном университете (РГСУ) «Извес-
тиям» сообщили, что ажиотажа с воз-
вращением иностранцев нет. И хотя вуз 
уведомил всех студентов о возможно-
сти и порядке въезда в РФ, большинство 
предпочитает доучиться оставшиеся 
несколько месяцев на удалёнке, расска-
зала ректор РГСУ Наталья Починок.

— Часть студентов, которые нахо-
дятся за границей, ответили нам, что 
не планируют возвращаться и закончат 
этот год на дистанционном обучении. 
Мы предоставляем им возможность вы-
бора: готовы как принимать иностран-
ных студентов, так и продолжать обу-
чать их дистанционно, — рассказала она.

В Финансовом университете при 
правительстве РФ числятся 1642 сту-
дента-иностранца. Из них треть не мо-
жет въехать в Россию по ряду причин: 
закрытые границы, отсутствие средств 
для покупки билетов, а также малое ко-
личество рейсов. 52 студента решили 
взять академический отпуск.

В пресс-службе Российского уни-
верситета дружбы народов (РУДН) от-

метили, что в вузе учатся около 10 тыс. 
иностранцев, чуть меньше половины 
не покидали Россию. С 1 марта в обще-
жития вернулись несколько десятков 
студентов — в основном из Казахстана 
и Киргизии. За границей остаются ми-
нимум 1300. Многим нужна новая виза, 
а эта процедура занимает несколько не-
дель. Также за прошлый год 178 учащих-
ся решили взять академотпуск.

Как рассказали изданию в НИУ ВШЭ, 
в настоящее время в вузе обучаются 
5238 иностранных студентов. Примерно 
треть — около 1700 пока остаются в сво-
их странах. В МГУ имени Ломоносова 
из-за закрытых границ не могут вер-
нуться более 3000 студентов. А в Казан-
ском федеральном университете за гра-
ницей пока остаются 2400 студентов.

Иностранная студентка Маргарита 
из мединститута БФУ имени Канта рас-
сказала «Известиям», что дистанцион-
ное обучение всё же не способно в пол-
ной мере заменить очное.

— Мы не можем выполнять лабора-
торные работы, изучать хирургические 
инструменты и анатомические препа-
раты. Экзамен по анатомии мы сдава-
ли по картинкам. Лечить пациентов, 
наверное, тоже онлайн будем? К тому 
же возникают вопросы насчёт стоимо-
сти обучения. Почему те, кто учится 
на коммерческой основе, должны пла-
тить столько же за дистанционные за-
нятия, сколько за очные? Более того, ле-
том у нас должна быть практика. Будет 
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Сохранить права

В последнее время участились случаи недопуска адвока-
тов к административно задержанным. При этом пробле-

ма связана не только с пандемией, сообщила омбудсмен 
Татьяна Москалькова, которая 1 апреля представила пре-
зиденту доклад за прошедший год. Она также информи-
ровала главу государства об основных итогах своей дея-
тельности с момента назначения в 2016-м. Владимир Путин 
решил оставить Татьяну Москалькову на новый срок и внёс 
в Госдуму её кандидатуру на должность уполномоченно-
го по правам человека в России. Срок полномочий омбуд-
смена — пять лет.

  По словам Татьяны Москальковой, за пять лет в аппа-
рат омбудсмена поступило свыше 205 тыс. обращений. 
При этом в шесть раз увеличилось количество жалоб, 
по которым удалось восстановить нарушенные пра-
ва с помощью Генпрокуратуры, надзирающих и контро-
лирующих структур, подчеркнула она. Почти в 5,9 тыс. 
случаев решения органов власти были отменены, изме-
нены или приняты взамен новые. «В результате более 15 
тыс. граждан были восстановлены в своих правах, а вме-
сте с неопределённым кругом лиц это более полутора 
миллионов», — заявила уполномоченный по правам че-
ловека.

  Из общего числа обращений, которые поступили 
в прошлом году, 11 тыс. были коллективными. Как пра-
вило, это самые тревожные проблемы, связанные с тру-
довыми спорами и крупными невыплатами заработной 
платы, отметила Татьяна Москалькова. Во время пан-
демии особенно сложные вопросы возникали как раз 
в трудовой сфере, когда людей заставляли выходить 
на работу, уходить в отпуск без сохранения содержания 
либо увольняться. Помимо этой темы среди наиболее 
чувствительных омбудсмен назвала проблему приме-
нения насилия в колониях, а также вопросы, связанные 
с ЖКХ и медленным продвижением получения социаль-
ного жилья. Кроме того, растёт количество случаев не-
допуска адвокатов к административно задержанным. 
«И это не только связано с COVID. Я занимаюсь сейчас 
этой проблемой», — подчеркнула Татьяна Москалькова.

  За прошедшие годы удалось решить несколько систем-
ных проблем. Так, более 21 тыс. граждан не были высе-
лены из своего единственного жилья. Благодаря приня-
той госпрограмме была оказана помощь людям, которые 
по объективным причинам не могли выплатить банкам 
долг, а в залоге у них находилось единственное жильё. 
Другая программа была связана с переселением росси-
ян с территории Байконура в РФ. На сегодня 1,2 тыс. семей 
уже получили собственное жильё. Не менее важным стал 
закон, позволяющий перевод осуждённых ближе к месту 
жительства их родных, рассказала омбудсмен.

  Татьяна Москалькова также доложила президенту 
о работе Евразийского альянса омбудсменов, который 
был создан Россией, Арменией и Киргизией. Сегодня 
в его состав входят восемь уполномоченных зарубеж-
ных государств, включая Иран, Монголию, Сербию, Ка-
захстан, напомнила она. Кроме того, начал работать еже-
годный международный форум по обмену мнениями 
омбудсменов разных стран. В прошлом году, несмотря 
на пандемию, в нём приняли участие многие междуна-
родные организации (ООН, Совет Европы, ПАСЕ) и 18 за-
рубежных уполномоченных по правам человека.

  В этот же день Владимир Путин созвонился с пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом Алиевым, с кото-
рым он обсудил ситуацию вокруг Нагорного Карабаха. 
Во время беседы было отмечено, что обстановка в целом 
стабильная, а режим прекращения огня неукоснительно 
соблюдается, сообщили в пресс-службе Кремля. Одна-
ко политики также затронули ряд актуальных вопросов 
двусторонней повестки дня, включая сотрудничество 
в борьбе с распространением COVID-19.

  1 апреля по инициативе саудовской стороны состо-
ялся телефонный разговор Владимира Путина с наслед-
ным принцем Мухаммедом Бен Сальманом Аль Саудом. 
Собеседники уделили особое внимание перспективам 
взаимодействия по проблематике глобального измене-
ния климата и защиты окружающей среды, включая «зе-
лёную» энергетику.
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Баррель на вырост
Как отразится на рынке решение ОПЕК+ увеличить нефтедобычу

A Он отметил, что дефицит 
на рынке составляет 2 млн 

баррелей в сутки, мировые запасы сни-
жаются. В этом году спрос на нефть вы-
растет на 5–5,5 млн баррелей в сутки, 
ожидает вице-премьер.

— Мы также видим, что экономика 
продолжает восстанавливаться и ве-
дущие экономисты ожидают более 5% 
роста мировой экономики в этом году, 
что, в свою очередь, позитивно скажет-
ся и на росте спроса на нефть, — ска-
зал он.

По словам Александра Нова-
ка, ОПЕК+ нужно мониторить рынок, 
чтобы не допускать ни его перегрева, 
ни переизбытка нефти.

Котировки чёрного золота в ожи-
дании решения картеля показали 
высокую волатильность, а после его 
объявления продемонстрировали 
рост. 1 апреля в 7.05 мск июньские 
фьючерсы Brent торговались на уров-
не $62,88 за баррель. В 18.15 чёрное 
золото снизилось до отметки $62,15 
за бочку. После объявления решения 
ОПЕК+ к 19.30 мск котировки показа-
ли рост до $63,88, а к 21.00 мск вырос-
ли до $64,9 за баррель, свидетельству-
ют данные торгов Лондонской биржи 
ICE.

Ситуация на рынке постепенно 
улучшается по мере роста числа вак-
цинированных и увеличения вероят-
ности снятия ограничений во второй 
половине года, сказал «Известиям» ге-
неральный директор «Универ Капитал» 
Асхат Сагдиев.

Восстановление экономики в Ки-
тае и США увеличило спрос на топли-
во, при этом в этом году добыча ОПЕК+ 
не изменилась, а Саудовская Аравия 
добровольно сократила производство 
ещё на 1 млн баррелей, отметил веду-
щий аналитик QBF Олег Богданов. По-
этому в первом квартале 2021 года цены 
на нефть поднимались до $70, указал он.

�� СОХРАНЕНИЕ РИСКОВ

Одними из важнейших факторов сдер-
живания дальнейшего роста спроса 
являются очередная волна корона-
вируса в Европе и локдауны на фоне 
нехватки препаратов для массовой 
вакцинации, обратил внимание ана-
литик ГК «Финам» Андрей Маслов. С 3 
апреля во Франции на четыре недели 
вводят общенациональный локдаун. 
О новой волне пандемии уже сообща-
ли в ряде других стран ЕС. 1 апреля ев-
рокомиссар по вопросам здравоохра-
нения Стелла Кириакидес сообщила, 
что страны союза к концу этой недели 
получат 107 млн доз вакцин, что на 73 
млн доз меньше, чем планировала Ев-
рокомиссия.

— Также в последнее время наблюда-
ется существенный рост заболеваемо-
сти в Индии, где недавно были усилены 
ограничительные меры в штате Маха-
раштра, — отметил Андрей Маслов.

В начале марта генсек ОПЕК Мухам-
мед Баркиндо заявил, что организа-
ция сохраняет прогноз по росту миро-
вого спроса на нефть в 2021 году на 5,8 

млн баррелей в сутки. Однако позднее 
стало известно, что технический ко-
митет ОПЕК+ понизил прогноз роста 
до 5,6 млн.

Изначальный план сделки ОПЕК+ 
был согласован в апреле 2020 года, 
но корректировался по мере распро-
странения коронавируса в мире. Под-
разумевалось постепенное восста-
новление нефтедобычи в 2021 году 
после её резкого сокращения в 2020-
м. С 1 мая прошлого года участники 
картеля снизили производство неф-
ти на 9,7 млн баррелей в сутки на три 
месяца в сравнении с октябрём 2018 
года. Далее с августа добычу нарас-
тили, сокращение составило уже 7,7 
млн баррелей в сутки до конца года. 
Из-за опасений по поводу второй 
волны распространения коронави-
руса в январе 2021 года в ОПЕК+ ре-
шили, что в феврале и марте производ-
ство чёрного золота смогут нарастить 
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Запретный сход
Израиль не даёт проводить выборы в Восточном Иерусалиме

Эльнар Байназаров

И зраиль начал кампанию по запрету 
палестинских выборов в Восточ-

ном Иерусалиме и пригрозил аресто-
вать городских кандидатов. Об этом 
на Ближневосточной конференции 
международного клуба «Валдай» 
«Известиям» заявил член исполкома 
Организации освобождения Палести-
ны (ООП) Ахмад Мадждалани. По его 
словам, палестинцы намерены обра-
титься к международному сообще-
ству, включая Россию и ЕС, с тем чтобы 
оно повлияло на Израиль и допусти-
ло проведение выборов. Политик так-
же отметил единство между палестин-
скими фракциями, в том числе ФАТХ 
и ХАМАС, которое сохраняется перед 
голосованием. Огромную роль в этом 
сыграли переговоры под эгидой РФ, 
подчеркнул он. Израильские политики 
и эксперты между тем говорят об угро-
зе победы группировки ХАМАС в Газе 
и на Западном берегу. Такой сценарий 
крайне нежелателен как для Израиля, 
так и для действующего президента 
Палестины Махмуда Аббаса. Потому 
выборы в конечном итоге могут отме-
нить, считают эксперты.

�� ГОРОД, КОТОРОГО НЕТ

После 15 лет без выборов в Палести-
не в этом году пройдут сразу три: 
голосование в законодательные ор-
ганы, намеченное на 22 мая, за ним 
последуют президентские выборы 
31 июля, а месяц спустя парламент-
ские — в Палестинский националь-
ный совет.

Главный камень преткновения — 
Восточный Иерусалим, где прожи-
вают около 340 тыс. палестинцев. 
Израиль, получивший контроль над 
городом в 1967 году, отвергает лю-
бые признаки палестинского суве-
ренитета.

В исполкоме ООП «Известиям» за-
явили, что Израиль настроен сорвать 
проведение палестинских выборов 
в Иерусалиме и уже начал реализа-
цию практических мер.

— Израильское оккупационное 
правительство 29 марта уведоми-
ло нас, что оно начало принимать 
меры по предотвращению палестин-
ских выборов в Восточном Иерусали-
ме и пригрозило арестовать иеруса-

лимских кандидатов, предотвратить 
голосование в священном городе, 
а также проинформировало ЕС, что 
не пустит его наблюдателей на выбо-
ры, — заявил «Известиям» Ахмад Мад-
ждалани.

Он призвал международное со-
общество, включая РФ и ЕС, оказать 
поддержку Палестине и не позволить 
Израилю сорвать проведение голо-
сования, поскольку это «собьёт па-
лестинцев с демократического пути, 
который сам по себе служит путём 
к прекращению разделения».

В посольстве Израиля в Москве, 
а также в аппарате премьер-министра 
страны отказались предоставить от-
веты на запросы «Известий».

Тема палестинского голосования 
стала ключевой во время встречи Ах-
мада Мадждалани со спецпредста-
вителем президента РФ по Ближ-
нему Востоку и странам Африки, 
замглавы МИДа Михаилом Богда-
новым 31 марта. Особое внимание 
было уделено вопросам проведения 
выборов, «которые призваны обеспе-
чить восстановление палестинско-
го национального единства на поли-
тической платформе ООП и создать 
условия для налаживания палести-
но-израильских мирных переговоров 
на общепризнанной международно-
правовой базе», говорится на сайте 
российского внешнеполитического 
ведомства.

�� ЕДИНСТВО РАДИ РАСКОЛА

Само голосование стало возможным 
благодаря примирению основных сил 
в Палестине — движений ФАТХ и ХА-
МАС — в сентябре 2020 года. Раскол 
между ними произошёл в 2007-м по-
сле парламентских выборов, прошед-
ших годом ранее. По их итогам более 
светский ФАТХ контролирует Запад-
ный берег реки Иордан, ХАМАС — сек-
тор Газа.

Ахмад Мадждалани в беседе 
с «Известиями» подтвердил: в пред-
дверии выборов в Палестине «сложи-
лось понимание не только между дви-
жениями ФАТХ и ХАМАС, но и между 
всеми палестинскими группировка-
ми». По его словам, стороны ещё раз 
заверили его в этом на встречах в Ка-
ире 8 февраля и на сессиях 17–18 мар-
та.

Политик подчеркнул: в примире-
нии группировок ФАТХ и ХАМАС клю-
чевую роль сыграла и позиция России, 
которая «внесла существенный вклад 
в восстановление мирного процесса, 

основанного на международных ре-
золюциях».

— Историческую роль РФ в деле 
примирения палестинцев трудно пе-
реоценить. Благодаря нейтральной 
позиции у России есть доверие всех 
палестинских движений, что неод-
нократно демонстрировалось в ходе 
визитов в Москву, — отметил Ахмад 
Мадждалани.

Встречи примирения между пред-
ставителями группировок ФАТХ, ХА-

МАС и других политических сил Па-
лестины Россия проводит с 2011 года. 
Последний раз прямые переговоры 
двух фракций в Москве проходили 
в январе 2017 года.

�� РАДИКАЛЬНАЯ ОТМЕНА

В 1996 и 2006 годах Израиль анало-
гично обсуждал, позволить ли про-
ведение голосования в Восточном 
Иерусалиме, вопрос был решён по-
ложительно буквально за три не-
дели до дня выборов. Так же будет 
и в этом году, считает востоковед, 
экс-депутат кнессета Ксения Свет-
лова.

— Если будет принято решение 
не допустить палестинских выборов 
и они в итоге будут сорваны, то в гла-
зах международного сообщества 
и арабских соседей ответственность 
за это понесёт сам Израиль. Из этих 
опасений власти с официальным 
решением пока не торопятся, — от-
метила эксперт в беседе с «Извес-
тиями».

Другой экс-депутат кнессета Анд-
рей Кожинов объяснил опасения Из-
раиля тем, что в ходе выборов к вла-
сти на Западном берегу может прийти 
ХАМАС. Эта фракция более организо-
ванно подходит к предстоящему го-
лосованию, в то время как ФАТХ раз-
громлен, внутри него идёт борьба 
между различными кланами.

31 марта израильский телеканал 
«Кан» сообщил, что глава израильской 

разведки «Шабак» Надав Аргаман 
встретился с президентом Палести-
ны Махмудом Аббасом и предупре-
дил: сотрудничество с ХАМАС будет 
провальным для ФАТХ. Ни палестин-
цы, ни израильтяне факта встречи 
не подтверждают.

Среди конкурентов ФАТХ в том 
числе Насер аль-Кудва — популяр-
ный политик, племянник многолет-
него лидера ООП Ясира Арафата. 
А на президентских выборах, как ожи-
дается, конкуренцию Махмуду Абба-
су составит Марван Баргути, отбыва-
ющий пять пожизненных заключений 
в израильской тюрьме.

Если Израиль не разрешит про-
водить выборы в Восточном Иеру-
салиме, палестинские власти могут 
использовать это как предлог для от-
мены всей череды голосований, за-
явил «Известиям» профессор поли-
тологии Бар-Иланского университета 
Зеев Ханин. По его мнению, действу-
ющий президент Палестины Махмуд 
Аббас не заинтересован в том, что-
бы к власти на Западном берегу при-
шёл ХАМАС.

Президент научного института US 
Middle East Project, эксперт Валдай-
ского клуба Даниэль Леви также счи-
тает, что отмена выборов или их от-
срочка — предпочтительный исход 
для Махмуда Аббаса на данном этапе.

— ФАТХ идёт на эти выборы в осла-
бленной и раздробленной позиции. 
Есть основания считать, что израиль-
тяне и американцы не хотят, чтобы 
выборы состоялись, и данное мнение, 
вероятно, разделяет Аббас, посколь-
ку это приведёт к росту нестабильно-
сти не только в Газе, но и на Западном 
берегу, — пояснил эксперт «Извести-
ям».

По его мнению, если выборы всё же 
состоятся, то возможен примиритель-
ный расклад: ХАМАС передаст более 
умеренному ФАТХ административное 
управление в Газе, но оставит за со-
бой сферу безопасности и не пойдёт 
на разоружение.

Ясно одно: палестинские выборы 
не состоятся без участия палестинцев 
в Восточном Иерусалиме, поскольку 
это пошлёт чрезвычайно серьёзные 
политические сигналы. Ни один па-
лестинский лидер по праву не может 
с этим согласиться, заключил Дани-
эль Леви.

Стайное оружие
Подлодки противника найдёт и уничтожит сеть беспилотников

Антон Лавров, Роман Крецул

М инистерство обороны прораба-
тывает проект создания специ-

ального беспилотного летательного 
аппарата (БПЛА) и системы управ-
ления для него для борьбы с под-
водными лодками. Для этой задачи 
могут быть адаптированы существу-
ющие беспилотные комплексы или 
разработаны новые. Планируется, 
что такие дроны смогут действовать 
«стаей», используя элементы искус-
ственного интеллекта. Для разме-
щения необходимого оборудования 
и вооружения потребуется модель 
с большой грузоподъёмностью, та-
кой как у С-70 «Охотник», считают экс-
перты.

Для борьбы с подводными лодка-
ми Минобороны готовит новую кон-
цепцию. Для этой задачи в перспек-
тиве планируется задействовать 
тяжёлые беспилотники, оснащён-
ные средствами обнаружения суб-
марин и противолодочным оружием. 
Искать противника сможет одновре-
менно несколько летающих «охот-
ников», объединённых в одну сеть. 
Сейчас изучаются потенциальные 
платформы для создания такого ап-
парата, рассказали «Известиям» ис-
точники в оборонном ведомстве.

Дроны-охотники можно будет за-
пускать с наземных аэродромов или 
кораблей. Управлять ими планируют 
как с корабельных, так и с воздуш-
ных командных пунктов, с активным 
использованием возможностей авто-
матизации и элементов искусствен-
ного интеллекта. БПЛА смогут либо 
самостоятельно поражать цели, либо 
наводить на них удары противоло-
дочного оружия с других носителей.

Ранее замминистра обороны 
Алексей Криворучко сообщил, что 
завершаются госиспытания пер-
спективного противолодочного 
комплекса «Ответ», которым осна-
стят современные боевые корабли. 
После обнаружения любым спосо-
бом субмарины противника по рай-
ону её нахождения с расстояния в не-
сколько десятков километров можно 
будет выпустить специальную раке-
ту. Она за считаные секунды доста-
вит туда малогабаритную самонаво-
дящуюся торпеду, которая и поразит 
неприятеля.

В этом году Министерство обо-
роны отчиталось о поставке в вой-
ска за последние восемь лет более 
900 комплексов с беспилотниками. 

В состав каждого из них входят не-
сколько БПЛА и аппаратура управле-
ния ими.

ВМФ России уже располагает боль-
шим количеством дронов в своём со-
ставе. На вооружении состоят БПЛА 
«Форпост», которые весят около по-
лутонны, и лёгкие «Орлан-10». Флот-
ские аппараты активно использова-
лись в российской операции в Сирии.

— Беспилотник для борьбы с подво-
дными лодками должен иметь боль-
шой радиус полёта и способность дол-
го находиться в воздухе, — рассказал 
«Известиям» военный историк Дмит-
рий Болтенков. — Для поиска субма-
рин ему нужно иметь возможность 
сбрасывать гидроакустические буи 
и принимать от них сигналы, и затем 
либо самому обрабатывать их, либо 
отправлять результаты на специали-
зированный самолёт — Ил-38 или Ту-
142.

Такой БПЛА должен нести хотя бы 
одну авиационную противолодочную 
торпеду. Из перспективных беспилот-
ников такие задачи мог бы выполнять 
«Охотник» или «Альтиус». Их габариты 
и грузоподъёмность позволяют раз-
местить на подвеске необходимое 
оборудование и вооружение, заклю-
чил эксперт.

Разработка дронов-охотников ве-
дётся и за рубежом. В прошлом ноя-
бре американская корпорация General 
Atomics представила проект проти-
володочной нагрузки для четырёх-
тонных разведывательно-ударных 
дронов MQ-9B SeaGuardian. На ис-
пытаниях в январе этого года аппа-
рат сбросил десяток сонарных буёв 
из специального контейнера и с их по-
мощью успешно обнаружил и отсле-

дил учебную подводную цель. Пла-
нируется установка на него и другого 
поискового оборудования, включая 
радар. В перспективе заявлена воз-
можность применения и лёгкого про-
тиволодочного вооружения.

В России разрабатывается несколь-
ко БПЛА с такой же или большей гру-
зоподъёмностью, как у MQ-9B. Сре-
ди них самый крупный — 20-тонный 
реактивный С-70 «Охотник». Он спо-
собен нести во внутренних отсеках 
несколько тонн боеприпасов и спро-
ектирован с использованием техно-
логий малозаметности.

На завершающем этапе разработ-
ки находится шеститонный двухмо-
торный «Альтиус-Р». Его продолжи-
тельность патрулирования достигает 
суток. Это больше, чем у любого пило-
тируемого противолодочного само-
лёта. Полезная нагрузка в одну тон-
ну позволяет использовать тяжёлые 
авиационные бомбы и ракеты, в том 
числе противолодочные.

Свою перспективн у ю линей-
ку больших БПЛА на выставке «Ар-
мия-2020» представила компания 
«Кронштадт». Среди них помимо се-
рийных разведывательно-ударных 
«Орионов» были продемонстрированы 
разработки более крупных моделей 
со взлётной массой от двух до семи 
тонн.

Для оснащения кораблей флота 
уже закупаются беспилотники верто-
лётного типа, которые могут взлетать 
и садиться на корветы и патрульные 
корабли. Ранее Минобороны прове-
ло также тесты системы взлёта и по-
садки на фрегаты самолётных «Ор-
лан-10». Они стартуют со складной 

катапульты, а для возвращения за-
хватываются специальной натяжной 
сетью. Из-за своих небольших габари-
тов такие аппараты не несут вооруже-
ния и могут применяться только для 
обнаружения.

Сейчас противолодочная авиация 
задействует для поиска субмарин пи-
лотируемые самолёты Ту-142 и Ил-38. 
На Чёрном море сохранилось также 
несколько самолётов-амфибий Бе-12. 
Все они могут как находить подводно-
го противника, так и атаковать его.

Созданные на базе стратегиче-
ских бомбардировщиков Ту-142 спо-
собны к многочасовому патрулиро-
ванию над океанами. Они регулярно 
выполняют полёты в Северную Атлан-
тику, над Северным Ледовитым океа-
ном и в Приморье.

Важную роль в борьбе с подлодка-
ми играют специализированные па-
лубные вертолёты Ка-27ПЛ и модер-
низированные Ка-27М. Они оснащены 
радиолокатором для нахождения суб-
марин, идущих в надводном положе-
нии или под перископом, опускаемы-
ми гидроакустическими станциями 
и сбрасываемыми буями для поиска 
их под водой. При обнаружении цели 
винтокрылые противолодочники ата-
куют её бомбами и торпедами.

Ранее сообщалось, что для поиска 
подводных лодок планируется перео-
борудовать несколько бывших пасса-
жирских самолётов Ту-204. Благодаря 
высокой скорости и продолжитель-
ности полёта они могут оперативно 
выдвигаться в район патрулирования 
или обнаружения подводной лодки 
противника и долгое время выполнять 
в нём поиск.

« ДРОНЫ-ОХОТ-
НИКИ МОЖ-
НО БУДЕТ ЗА-

ПУСКАТЬ С НАЗЕМНЫХ 
АЭРОДРОМОВ ИЛИ КО-
РАБЛЕЙ. БЕСПИЛОТНИКИ 
СМОГУТ ЛИБО САМОСТО-
ЯТЕЛЬНО ПОРАЖАТЬ ЦЕЛИ, 
ЛИБО НАВОДИТЬ НА НИХ 
УДАРЫ С ДРУГИХ НОСИТЕ-
ЛЕЙ

Главный камень преткновения — Восточный Ие-
русалим, где проживают около 340 тыс. палестин-
цев. Израиль, получивший контроль над городом 
в 1967 году, отвергает любые признаки палестинско-
го суверенитета

очень обидно, если студенты, которые 
находятся в России, пройдут её, а нам 
дадут решать тесты. А в своей стране 
практику проходить нам не разреша-
ют, — сообщила девушка.

Вопросы справедливой оплаты ино-
странцы поднимают довольно часто. Ву-
зам придётся с ними считаться, если 
они не хотят потерять студентов, счи-
тает директор Центра экономики не-
прерывного образования РАНХиГС Та-
тьяна Клячко.

— Те, кто занимается удалённо, обыч-
но требуют, чтобы им снизили стои-
мость обучения. Вузы, как правило, идут 
на уступку и теряют деньги. Такая же 
ситуация и в зарубежных университе-
тах. Австралия потеряла треть доходов 
от иностранных студентов. У нас веду-
щие вузы с большим числом иностран-
цев также недоберут доходов. К тому же 
учебные заведения сильно потратились 
на подключение дистанционных техно-
логий, — отметила эксперт.

В большинстве своём вернуться 
не могут представители стран ближ-
него зарубежья, с которыми до сих пор 
не восстановлено сухопутное пасса-
жирское сообщение, говорит зампред 
комитета Госдумы по образованию и на-
уке Максим Зайцев.

— Сейчас количество жалоб от ино-
странных студентов, которые я полу-
чаю, возросло, — рассказал он. — Боль-
шая часть студентов ближнего 
зарубежья приезжала в Россию на по-
езде или автомобиле, но пока сухопут-
ная граница с некоторыми странами за-
крыта. Выходит, что, несмотря на меры, 
которые предпринимает правительство, 
проблема остаётся нерешённой.

Депутат в конце марта направил за-
прос в Роспотребнадзор с просьбой 
рассмотреть возможность расшире-
ния списка стран, рекомендованных 
для открытия авиасообщения, а также 
открытия сухопутных границ с теми го-
сударствами, с которыми уже возобнов-
лено авиасообщение.

Ранее, 20 марта, по распоряжению 
правительства РФ от 16.03.2021 № 639-р 
иностранным студентам из 25 эпидеми-
ологически благополучных стран раз-
решили вернуться в Россию для про-
должения обучения. С 1 апреля Россия 
возобновила регулярное авиасообще-
ние ещё с шестью странами: Германией, 
Венесуэлой, Шри-Ланкой, Сирией, Узбе-
кистаном и Таджикистаном. M
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Баррель на вырост
Как отразится на рынке решение ОПЕК+ увеличить нефтедобычу

только Россия и Казахстан — на 65 тыс. 
и 10 тыс. в месяц соответственно.

Также из-за неопределённости 
на мировом рынке в связи с панде-
мией COVID-19 в марте ОПЕК+ реши-
ла сохранить уровень добычи нефти 
до апреля на текущем уровне. Рост до-
бычи вновь был согласован только для 
России (на 130 тыс. баррелей в сутки) 
и для Казахстана (на 20 тыс. баррелей 
в сутки). Саудовская Аравия с февраля 
осуществляла добровольное сокраще-
ние добычи на 1 млн баррелей в сутки.

В бюджет России 2021 года заложе-
на цена отсечения нефти $43,3 за бар-

рель, и нынешний уровень нефтяных 
котировок позволяет направлять сред-
ства в резервный Фонд национально-
го благосостояния, отметил Александр 
Разуваев. Вероятность, что бюджет 
по итогам года будет профицитным, 
составляет почти 100%, считает он.

После истории с севшим на мель 
контейнеровозом в Суэцком канале 
остро встал вопрос диверсификации 
поставок, поэтому спрос на россий-
скую нефть, вероятно, возрастёт, до-
бавил эксперт. Это поддержит коти-
ровки российской экспортной смеси 
Urals, заключил эксперт.

« ХОТЯ ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ КОРОНАВИРУСА НЕФТЯНОЙ 
РЫНОК ЖДЁТ ЕЩЁ МНОГО НЕОПРЕДЕЛЁННОСТЕЙ, 
В ЦЕЛОМ СИТУАЦИЯ УЛУЧШИЛАСЬ. ДЕФИЦИТ НА 

РЫНКЕ СОСТАВЛЯЕТ 2 МЛН БАРРЕЛЕЙ В СУТКИ, МИРОВЫЕ ЗА-
ПАСЫ СНИЖАЮТСЯ
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Сдали в утилиту
Счёт по биометрии откроют не в каждом приложении банка

Наталья Ильина

К лиенты столкнутся с дополнитель-
ными трудностями при использо-

вании единой биометрической сис-
темы (ЕБС): открыть счёт по слепкам 
лица и голоса можно будет не в любом 
банковском приложении. Кредитные 
организации захотели самостоятель-
но выбирать, в каких утилитах они бу-
дут проводить идентификацию, гово-
рится в отзыве Национального совета 
финансового рынка на соответствую-
щий проект указания Центробанка (есть 
у «Известий»). Инициативу поддержали 
крупнейшие игроки рынка: это позво-
лит оптимизировать затраты. В регуля-
торе заявили «Известиям», что внедрять 
технологию необходимо в самую попу-
лярную программу.

�� ВОПРОС В ПРИЛОЖЕНИИ

Если у банка несколько мобильных 
приложений (например, отдельные 
для физлиц, юрлиц, инвестиций и т.д.), 
он должен организовать открытие сче-
тов по биометрии в той утилите, где 
обслуживается бòльшая доля рознич-
ных клиентов. Это следует из проек-
та указания ЦБ, с которым ознакоми-
лись «Известия».

Однако число клиентов каждого 
приложения постоянно варьирует-
ся, поэтому нецелесообразно допол-
нять биометрической идентификаци-
ей ту программу, которая становится 
более популярной в моменте. Об этом 
говорится в отзыве Национально-
го совета финансового рынка (НСФР) 
на проект нормативного акта регу-
лятора (документ есть у «Известий»). 
В связи с этим организация предлага-
ет сохранить за банками безусловное 
право выбора любой собственной ути-
литы, с помощью которой новый кли-
ент сможет открыть счёт после иден-
тификации через ЕБС.

— Внедрение биометрии должно 
вписываться в бизнес-модель каждого 
конкретного банка. Поэтому определе-
ние единых критериев экономически 
нецелесообразно. Например, кредит-
ной организации может быть выгод-

нее и технологически проще самосто-
ятельно выбирать, какое мобильное 
приложение использовать для иден-
тификации нового клиента. Навязы-
вание условий регулятором приведёт 
к излишним затратам банков и недо-
вольству клиентов, в этом вопросе ры-
нок финансовых услуг должен сам себя 
регулировать, — пояснил замруководи-
теля НСФР Александр Наумов.

Он отметил: расширение биометри-
ческой идентификации на все банков-
ские приложения приведёт к увели-
чению стоимости и временных затрат 
на реализацию функционала, притом 
что окупаемость не гарантирована. 
Стоимость внедрения идентификации 
по ЕБС в утилиты для смартфонов бу-
дет индивидуальной для каждого бан-
ка в зависимости от его инфраструк-
туры, зрелости и множества других 
параметров, заявили «Известиям» 
в «Ростелекоме», который выступает 
оператором ЕБС. Там не уточнили по-
рядок затрат.

Возможность дистанционного от-
крытия счёта или получения кредита 
с использованием ЕБС способствует 
повышению доступности финансо-
вых услуг для граждан, а также разви-
тию конкуренции, подчеркнули в Цен-
тробанке. В регуляторе убеждены, что 
возможность дистанционно получить 
финансовые услуги обязательно долж-
на обеспечиваться с использованием 
наиболее востребованного гражда-

нами мобильного приложения банка. 
Именно эти требования планирует-
ся закрепить указанием Банка России.

�� БЕЗ ПРЕПЯТСТВИЙ

В определённых условиях интеграция 
биометрии только в одно банковское 
приложение может стать преградой 
для развития ЕБС, полагает аналитик 
«Финама» Алексей Коренев. Например, 
гражданин хочет открыть по ЕБС инве-
стиционный счёт, но сначала ему нуж-
но скачать обычную программу банка 
для физлиц и пройти в ней идентифи-
кацию. По словам эксперта, россия-
не пока и так недостаточно доверяют 
биометрии, поэтому любые трудно-
сти с её использованием могут отраз-
иться на развитии ЕБС и росте её по-
пулярности.

Почта-банк, РСХБ, ПСБ и СКБ-банк 
уже реализовали открытие счетов 
по слепкам лица и голоса в своём ос-
новном приложении для физлиц. Так 
же планируют поступить в ВТБ, Абсо-
лют-банке, МКБ, «Зените» и крымском 
РНКБ. При реализации возможности 
применения биометрии для юрлиц ВТБ 
готов использовать сервис и в других 
утилитах, подчеркнули там.

При этом в крупнейших российских 
кредитных организациях поддержи-
вают предложение НСФР о самосто-
ятельном выборе банком приложе-
ния для идентификации. Регистрация 

по биометрии только в одной утилите 
не может стать препятствием для раз-
вития ЕБС — программа будет выбрана 
с учётом окупаемости затрат на инте-
грацию и максимального охвата кли-
ентов, пояснили в банке «Зенит».

В крымском РНКБ добавили, что 
на развитие биометрии прежде все-
го влияет количество и качество ус-
луг, которые можно оформить с её по-
мощью. Для массового использования 
технологии необходимо, чтобы к си-
стеме присоединились не только бан-
ковские, но и другие услуги, в том чис-
ле государственные: например, чтобы 
через ЕБС можно было получать меди-
цинские консультации в рамках ОМС, 
оплачивать проезд в общественном 
транспорте, согласны в ПСБ. Предста-
витель СКБ-банка считает, что толчком 
для развития системы станет активное 
наполнение базы.

В посткризисных условиях финансо-
вые организации не планируют на до-
бровольной основе интегрировать ЕБС 
в свои бизнес-процессы, ожидает стар-
ший аналитик банковских рейтингов 
НРА Надежда Караваева. По её словам, 
пока у клиентов нет заинтересованно-
сти в предоставлении биометрической 
информации, поскольку это не обуслов-
ливается получением услуг. Кроме того, 
граждане опасаются за безопасность 
личных цифровых данных, а также у них 
отсутствует понимание механизмов за-
щиты этих сведений.
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Клиенты, сдавшие слепки лица 
и голоса в ЕБС, могут дистан-
ционно открыть счёт в любом 
банке, который уже реализо-
вал этот функционал. К 1 ян-
варя 2022 года такую возмож-
ность должны организовать все 
кредитные организации с уни-
версальной лицензией. С июля 
2018-го по январь 2020 года, 
по подсчётам ЦБ, россияне 
сдали в систему только около 
160 тыс. образцов.

Справка «Известий»

Мария Колобова

Участники рынка прогнозируют бит-
коину рост стоимости до $100 тыс., 

поскольку стимулирующие меры пра-
вительства США позволят населению 
расширить инвестиции в крипту. Глав-
ный токен приближается к отметке 
$60 тыс. на новостях об очередном па-
кете помощи американской экономике 
на $2 трлн. Весомым аргументом стало 
и то, что всё больше компаний собира-
ется работать с криптовалютой. Напри-
мер, PayPal и Visa уже разрешили сво-
им клиентам из США проводить оплату 
в токенах, Tesla готова продавать за них 
электромобили, а в дальнейшем вза-
имодействовать с криптой планирует 
и Goldman Sachs.

�� РОСТ НА ПРИНЯТИИ

Президент США Джо Байден 31 марта 
(примерно в 1.30 мск 1 апреля) предста-
вил новый план стимулирования эко-
номики: в развитие инфраструктуры 
и рынка труда будет вложено $2 трлн. 
Это создаст миллионы рабочих мест 
с хорошими зарплатами, заявил он.

В крупнейших экономиках сохра-
няется эффект мер стимулирования, 
в некоторых странах расширяют-
ся программы поддержки, что поло-
жительно сказывается на финансо-
вых рынках, считает аналитик центра 
экономического прогнозирования Газ-
промбанка Евгений Гранкин. По его 
словам, это поддержит спрос на раз-
личные классы активов, в том числе 
на криптовалюты. И чем хуже окажут-
ся показатели экономики США, тем ак-
тивнее станут расти в цене токены, так 
как инвесторы будут ожидать допол-
нительных стимулирующих мер, по-
лагает руководитель отдела анализа 
данных криптоброкера CEX.IO Broker 
Юрий Мазур.

На рынок цифровых активов так-
же позитивно влияет волна принятия 
биткоина институциональными инве-
сторами в финансовую систему, и это 
способствует росту главного токена, 
отметил ведущий стратег инвестици-
онной компании Exante Янис Кивкулис. 
В частности, 31 марта на новости о том, 
что клиенты PayPal из США смогут ис-
пользовать токены для оплаты, битко-

ин пробил отметку $59 тыс. К 16.00 мск 
1 апреля курс откатился до $58,9 тыс. 
Исторический максимум криптовалю-
та установила 14 марта, достигнув сто-
имости $61,2 тыс.

В перспективе биткоин подорожа-
ет до $100 тыс. и выше, уверен Янис 
Кивкулис. Если смотреть на деся-
тилетний график цифровой валю-
ты, то видно, что она достигает но-
вых пиков стоимости, а её откаты 
оказываются всё менее глубокими. 
В то же время другие криптовалюты 

растут быстрее главной, доля кото-
рой на рынке снизилась до 56,5%. Это 
верный признак эйфории: инвесто-
ры ищут недооценённые токены, чего 
не происходит в период стагнации или 
падения, объяснил эксперт.

В течение лета биткоин достиг-
нет $80 тыс., а к концу года подорожа-
ет до $100 тыс., согласен генеральный 
директор швейцарской финансовой 
компании Newcent Владимир Смета-
нин. По его мнению, заявления круп-
ных компаний США о готовности ра-

ботать с биткоином — шаг на пути 
к глобальному принятию криптовалю-
ты как платёжного средства и укрепле-
нию её фундаментальной стоимости.

�� КРИПТА В МИР

Интерес крупных игроков создаёт 
прочную опору для роста цифровых 
активов в будущем, сообщил Юрий 
Мазур из CEX.IO Broker. Заявления ком-
паний, входящих в ключевые мировые 
индексы, о возможности или принятии 

Модерн токена
Спрос на крипту может разогнать биткоин до $100 тысяч
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Улётное предложение

A Также заметно прибави-
ли в цене перелёты из Сочи 

в Пермь — плюс 58%, из Новосибирска 
в Нижневартовск — 41%. Стоимость ави-
абилетов из Москвы в Ростов-на-Дону, 
Минеральные Воды, Ханты-Мансийск, 
Ульяновск, Краснодар, Якутск и Сыктыв-
кар выросла на 30–36%. Более чем на 15% 
подорожали перелёты из Москвы в Сочи, 
Калининград, Казань, Иркутск, Сур-
гут, Волгоград, Симферополь, из Сочи 
в Санкт-Петербург и Ростов-на-Дону.

По ряду направлений цены на авиа-
билеты во II квартале превзошли уро-
вень июля–сентября 2019 года. Третий 
квартал считается традиционно высо-
ким сезоном в авиации. Например, пе-
релёт из Москвы в Набережные Чел-
ны дороже на 74%, в Ульяновск — на 16%, 
в Чебоксары — на 10%, Нижневартовск — 
на 9%, Астрахань — на 8%.

Стоимость авиабилетов на внутрен-
ние рейсы с вылетом в период с апре-
ля по июнь 2021 года из Москвы, Сочи 
и Симферополя выросла, подтвердила 
«Известиям» представитель OneTwoTrip 
Елена Шелехова. Средняя цена билета 
в одну сторону из столицы составила 
5,1 тыс. рублей, что на 10% выше, чем 
два года назад, когда пандемии корона-
вирусной инфекции не было, сказал он. 
Авиабилет из Сочи подорожал на 21%, 
до 6,2 тыс. рублей, а из Симферополя — 
на 3%, до 6 тыс. рублей, добавила пред-
ставитель сервиса.

Аналитики «Туту.ру» зафиксирова-
ли рост среднего чека по ряду популяр-
ных российских маршрутов. Например, 
на направлениях из Москвы в Симфе-
рополь, Сочи и Минеральные Воды 
показатель на апрель-май увеличил-
ся на 14–16%. По направлениям Санкт-
Петербург — Сочи и Москва — Краснодар 
средний чек вырос на 11–12%. В Aviasales 
также зафиксировали подорожание би-
летов на апрельские и майские рейсы 
из регионов в Сочи, Симферополь и Ми-
неральные Воды на 5–7%.

Россияне в условиях закрытых гра-
ниц выбирают для отпуска отечествен-
ные курорты, и спрос на такого рода по-
ездки растёт, сказала Елена Шелехова. 
По её словам, также роль в ценообразо-
вании играет постепенное снятие коро-
навирусных ограничений в ряде стран: 
в последний год авиакомпании из-за не-
определённости были вынуждены сни-
жать цены для стимулирования спроса, 
сейчас же продолжается восстановле-
ние внутреннего туризма, и стоимость 
билетов возвращается к нормальным 
показателям.

Перелёты по России остаются гораз-
до доступнее, чем в другие страны, от-
метил в беседе с «Известиями» предста-
витель «Туту.ру». Среди десяти наиболее 
популярных зарубежных направлений 
за апрель–июнь только одно вписывает-
ся в бюджет до 10 тыс. рублей в одну сто-
рону — это Кишинёв, уточнил он.

Минтранс незнаком с методикой 
оценки агрегаторами цен на авиабилеты, 
поэтому прокомментировать их подо-
рожание не может, сказал «Известиям» 
представитель ведомства. По его словам, 
увеличение провозных ёмкостей, кото-
рые готовы предложить авиакомпании 
на второй квартал 2021 года, окажет по-
ложительное влияние на доступность 
минимальных тарифов для населения.

«Известия» также направили запро-
сы в авиакомпании и ФАС.

Авиаперевозчики не могли удержать 
стоимость билетов на прежнем уровне 
из-за роста основных статей расходов, 
низкой рентабельности сектора и на-
копленного убытка за 2020 год, счита-
ет замдиректора группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Александр Гущин. 
По его словам, в 2020 году многие авиа-
компании стимулировали спрос зани-
женными тарифами, и это не могло про-
должаться долго.

Эксперт отметил, что перевозчики 
активно работали в 2020 году, чтобы 
оптимизировать затраты на персонал, 
но сократить эту статью пропорцио-
нально падению выручки было невоз-
можно. Было достаточно сложно суще-
ственно снизить и удельные расходы 
по аэропортовому обслуживанию, уточ-
нил он.

— В 2020 году мы наблюдали замет-
ное ослабление рубля. Учитывая валют-
ный характер обязательств по лизингу, 
это существенный момент в росте се-
бестоимости перевозки. В дополнение 
к этому мы сейчас видим заметный рост 
стоимости керосина. Согласно данным 
Санкт-Петербургской международной 
товарно-сырьевой биржи, индекс цен 
на авиационное топливо с 30 марта про-
шлого года увеличился на 50%, — сказал 
Александр Гущин.

Динамика тарифов, наблюдаемая 
в 2021 году на внутренних маршрутах, 
заметно отличается от направления 
к направлению, указал исполнитель-
ный директор агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. По его словам, есть от-
дельные линии, где по-прежнему фикси-
руется снижение цен на билеты относи-
тельно докризисного уровня.

Согласно данным аналитического 
центра «Туту.ру», средний чек сокра-
тился более чем на 30% на направлениях 
из Санкт-Петербурга в Новосибирск, Ар-
хангельск, Астрахань, Сыктывкар, Сама-
ру, Воронеж, Челябинск, Саратов, Пермь, 
а также из Москвы в Ижевск, Ставрополь, 
Оренбург, Орск, Горно-Алтайск.

Однако общая тенденция цен на ави-
абилеты идёт на рост, утверждает Олег 
Пантелеев. По его словам, с одной сто-
роны, авиакомпании накопили колос-
сальные убытки и нарастили долговую 
нагрузку, плюс операционные издерж-
ки за минувший год увеличились: по-
дорожали обслуживание в аэропортах 
и авиатопливо.

— С другой стороны, потребители ви-
дят реальный рост цен и на гостиницы, 
и на продукты питания, и по другим ста-
тьям расходов. Теперь ценовая полити-
ка авиакомпаний приходит в соответ-
ствие с реальностью, — указал эксперт.

Тарифы ещё могут быть скорректи-
рованы, так как признаков радикаль-
ного изменения планов авиакомпаний 
по формированию парков самолё-
тов не видно, отметил Олег Пантелеев. 
По его словам, на рынке выставляемые 
перевозчиками провозные ёмкости из-
быточны. Позитивные признаки, ука-
зывающие на восстановление спроса, 
будут провоцировать излишне опти-
мистичный ответ авиакомпаний в виде 
увеличения предложения — добавле-
ния на рынок больше самолётов, пола-
гает эксперт.
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Ремонт капитала

Максим Шеин

Главный инвестиционный стратег 
«БКС Мир инвестиций»

В конце марта президент США Бай-
ден огласил планы государства 

потратить в ближайшие восемь лет 
на модернизацию инфраструктур-
ных объектов более $2 трлн. Из них 
$621 млрд пойдёт на транспортное 
развитие, $400 млрд на поддерж-
ку пожилых и инвалидов, $300 млрд 
в помощь промсектору, $200 млрд 
на строительство жилья. Это огром-
ные цифры по масштабам любой стра-
ны, но для Америки они могут оказать-
ся недостаточными. Недостаточными 
не только для приведения скоростных 
магистралей в приличный вид, но и для 
роста экономики и фондового рынка, 
политического рейтинга Байдена и де-
мократов, а также поддержки высоко-
го курса доллара.

Американское сообщество инже-
неров-строителей (ASCE) раз в че-
тыре года выпускает масштабное 
исследование и оценку состояния 
объектов инфраструктуры в стране. 
Оно показало, что на инфраструк-
туру расходуется в два раза мень-
ше средств, чем это необходимо. 
По подсчётам ASCE, в ближайшие 
десять лет необходимо потратить 
минимум $2,6 трлн на модерниза-
цию различных объектов. В частно-
сти, наземный транспорт требует 
в целом $1,2 трлн или $120 млрд в год. 
План Байдена же предусматрива-
ет только $78 млрд ежегодно. Шко-

лам необходимо $38 млрд каждый 
год, а Байден даёт только $25 млрд. 
Видно, что суммы явно недостаточ-
ные. Поэтому неудивительно, что 
фондовый рынок США никак не от-
реагировал на объявление Байде-
на. Аналитики ждали, что объём ин-
фраструктурных расходов составит 
$3–4 трлн.

Ситуацию спасают только пра-
вительства отдельных штатов, ко-
торые регулярно увеличивают 
расходы на инфраструктуру и по-
вышают для этого налоги. Бай-
ден тоже намерен поднять нало-
ги на треть для корпораций — с 21 
до 28%. Но это даст прибавку в до-
ходах федерального бюджета менее 
чем в $100 млрд при годовых рас-
ходах в $250 млрд. Опять неувязка. 
Очевидно, повышением этих нало-
гов администрация не ограничится. 
Вероятно, конгресс займётся нало-
гом на бензин, который составляет 
18,4 цента за галлон и не повышался 
с 1993 года.

Тем не менее даже такой «скром-
ный» план по модернизации инфра-
структуры создаст дополнитель-
ную поддержку экономике за счёт 
создания новых рабочих мест, уве-
личения конечного спроса и това-
рооборота, а также экономии на за-
тратах. По разным оценкам, ВВП 
США получит дополнительно око-
ло $10 трлн за этот срок. Вытаски-
вать экономику из пропасти за счёт 
роста государственных расходов 

— это классический подход, кото-
рый работает. Круг бенефициаров 
велик. Прежде всего это компании, 
которые участвуют в строитель-
стве. Например, Vulcan Materials, 
которая производит щебень, гра-
вий и асфальт, или Nucor. Повы-
шенный спрос будет и на строи-
тельную технику, что хорошо для 
Caterpillar. Транспортные компа-
нии вроде CSX, Union Pacific или 
Expeditors International смогут уве-
личить темпы роста выручки. Пере-
оборудование зданий, а их плани-
руется провести 4 млн, потребует 
обновления вентиляционных и со-
путствующих систем, а это при-

быль для Emerson Electric, Trane 
и Honeywell.

К сожалению, иностранным ком-
паниям и уж тем более резидентам 
с развивающихся рынков от этого 
пирога не достанется даже крошек.

Как ни странно, такая радуж-
ная картина для Америки не означа-
ет, что фондовый рынок США будет 
на этом расти. О необходимости мо-
дернизации инфраструктуры экс-
перты бьют в набат уже много лет, 
и рост котировок акций перечис-
ленных компаний уже учитывает 
все доходы, которые они неминуемо 
получат при реализации планов ад-
министрации Байдена. Более того, 
ускорение экономического роста, 
да ещё подстёгиваемое чудовищ-
ной по своим масштабам эмисси-
ей долларов создаёт угрозу инфля-
ции, а это может крайне негативно 
сказаться на уровне капитализации 
технологических компаний.

Что касается политики, то выи-
грыш Байдена не вполне очевиден. 
Увеличение занятости произойдёт 
за счёт повышения налогов. Таким 
образом, часть вновь возникшего 
спроса благодаря росту зарплат бу-
дет лишь компенсировать выпада-
ющий спрос, который уходит в виде 
налогов. Радость тех, кто получит 
работу, будет нивелироваться не-
довольством от повышения нало-
гов. Может быть, поэтому инфра-
структурный план рассчитан только 
на два президентских срока.

Для американской валюты по-
вышение госрасходов в средне-
срочном плане — явный фактор 
поддержки, но рассыпающийся гло-
бализм понижает спрос на аме-
риканские облигации, а значит, 
и на денежную единицу США. Вот 
только слабеющий доллар будет 
выгоден в большей степени самой 
Америке, тогда как для экспортных 
экономик ЕС, Китая и России это бу-
дет создавать совершенно ненуж-
ные дополнительные проблемы. 
Понимая это, страны наращивают 
запасы золота, что поможет на пе-
реходном этапе стабилизировать 
обменные курсы.

Упростить упрощённое

Олег Зайцев 

Резидент экспертного клуба ЦСР

М инэкономразвития подготовило 
законодательные предложения 

о разрешении гражданам подавать 
заявление о своём внесудебном бан-
кротстве не только лично через МФЦ, 
но и через интернет с помощью порта-
ла госуслуг. Это абсолютно правиль-
ная идея.

Процедура внесудебного банкрот-
ства граждан была запущена в Рос-
сии совсем недавно — 1 сентября 
2020 года. Этот вопрос координиро-
вался правительством по поручению 
президента.

Новая процедура даёт физлицам 
возможность быстро (за полгода) 
списать свои долги, не превышаю-
щие 500 тыс. рублей. Для этого нужно 
соответствовать следующему усло-
вию: не иметь имущества, на которое 
можно обратить взыскание (в част-
ности, если зарплата или пенсия 
не превышает прожиточного мини-
мума), — это должно быть подтверж-
дено постановлением судебного при-
става об окончании исполнительного 
производства.

Такой процесс намеренно сделан 
упрощённым по сравнению с обыч-
ной судебной процедурой банкрот-
ства, поскольку вероятность обна-
ружения какого-либо имущества 
у должника после того, как судеб-
ный пристав не смог его найти, очень 
невелика. По существу вся проце-
дура состоит из подачи заявления 
гражданином в МФЦ, его проверки 
по формальным признакам и выжи-
дания полгода на тот случай, если 
всё-таки кредиторы смогут найти 
какое-то спрятанное имущество.

Предлагаемое Минэкономразви-
тия ещё большее упрощение и без 
того упрощённой процедуры совер-
шенно логично — чем меньше денег 
и времени потратят и должник, и го-
сударство, тем лучше. Помимо это-
го иногда даже личный поход в МФЦ 
может быть затруднён — сразу вспо-

минается недавняя история про по-
жилую больную клиентку банка, 
которую доставляли в офис на но-
силках для подачи заявления. Кро-
ме испытывающих физические труд-
ности не стоит забывать и о тех, кто 
по другим причинам не может при-
йти в МФЦ — например, потому что 
служит в армии, сидит в тюрьме или 
вообще находится за пределами 
страны.

Также первый опыт подачи заяв-
лений через МФЦ показал, что его 
привычный функционал, до того ра-
ботавший, по сути, как курьерская 
служба (принять документы — пере-
дать адресату в госоргане — получить 
от него ответ — передать граждани-
ну), в данном случае заметно услож-
няется, поскольку впервые учреж-
дение стало само тем госорганом, 
который принимает пусть и простое, 
но всё же содержательное решение — 
начать внесудебную процедуру бан-
кротства гражданина.

Это неизбежно породило трудно-
сти для сотрудников МФЦ и увели-
чило количество ошибок (как при от-
казе в возбуждении процедуры, так 
и при ошибочном её начале). Внедре-

ние электронной подачи через пор-
тал госуслуг может стать способом 
минимизации человеческого факто-
ра со стороны государства.

Достоинством электронной пода-
чи будет и решение проблемы граж-
дан, не имеющих регистрации по ме-
сту жительства или пребывания, 
поскольку МФЦ сейчас привязаны 
к такой регистрации и при её отсут-
ствии могут отказать в принятии за-
явления.

Идея подачи заявления о внесу-
дебном банкротстве граждан че-
рез интернет была у разработчиков 
соответствующего закона с само-
го начала, тем более что, например, 
в Новой Зеландии, одной из первых 

создавшей такую процедуру, это де-
лается именно через интернет.

Но, как участник его разработки, 
я и сейчас считаю оправданным ре-
шение отложить на потом опцию он-
лайн-файлинга для ускорения за-
пуска этого механизма в условиях 
пандемии, когда финансовых затруд-
нений у граждан стало намного боль-
ше.

Учитывая, что обывателю быва-
ет трудно самому собрать информа-
цию о своих долгах, полезно будет 
при подаче заявления через пор-
тал госуслуг подгружать в прилагае-
мый к заявлению список кредиторов 
гражданина имеющуюся у государ-
ства информацию о его долгах (на-
пример, по налогам и исполнитель-
ным производствам).

Хорошо бы ещё сделать так, что-
бы те кредиторы, которые тоже за-
регистрированы на госуслугах, по-
лучали с помощью этого интерфейса 
уведомления о подаче должником за-
явления о внесудебном банкротстве, 
а также о завершении либо досроч-
ном прекращении такой процедуры.

Внесение этих изменений — хоро-
шая возможность ответить на ряд 
вопросов, возникших на практи-
ке в ходе применения внесудебного 
банкротства граждан.

Так, целесообразно решить вопрос 
о допустимости применения этой 
процедуры к индивидуальным пред-
принимателям (положительно), к тем, 
кто выступает в качестве залогода-
теля (отрицательно), расширить кри-
терии применения процедуры (чтобы 
продавщица с зарплатой 30 тыс. руб-
лей, воспитывающая в одиночку ре-
бенка, тоже могла воспользоваться 
ею — для этого нужно поднять крите-
рий максимального дохода с одного 
прожиточного минимума на должни-
ка и его иждивенцев хотя бы до двух), 
устранить необоснованные ограни-
чения для возбуждения кредитора-
ми судебной процедуры банкротства, 
предоставить кредиторам возмож-
ность добиваться прекращения не-
обоснованно начатой процедуры, 
а также урегулировать порядок при-
менения правила о возможном не-
списании долгов в связи с недобросо-
вестностью гражданина (например, 
установив необходимость предъяв-
ления для этого иска в арбитражный 
суд по месту жительства гражданина 
не позднее одного года со дня завер-
шения внесудебной процедуры).

Также со временем можно будет 
подумать и о том, чтобы аналогич-
ный внесудебный порядок применять 
и к не имеющим активов должникам 
с небольшим размером долгов, счи-
тающимся юридическими лицами.

 

Прибыль от ума
A В пресс-службе Минфина 

«Известиям» заявили, что 
решение по возобновлению льготы 
по налогу на прибыль в отношении 
РИД пока не принято.

В ЦБ на запрос о перспективах из-
менения оценки объектов интеллек-
туальной собственности заявили, что 
развитой практики реализации таких 
залоговых прав в России нет, поэтому 
и основания для внесения изменений 
в нормативные акты регулятора от-
сутствуют. Когда рынок станет более 
зрелым, к этому вопросу можно будет 
вернуться, заявили в Банке России.

�� УСКОРЕНИЕ НА 20%

Интеллектуальная собственность 
занимает менее 1% от общей сто-
имости основных фондов россий-
ских компаний, сообщается в иссле-
довании НИУ ВШЭ, подготовленном 
в 2020 году совместно с Российским 
союзом промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). Треть этих акти-
вов — программное обеспечение, от-
метил председатель комитета РСПП 
по интеллектуальной собственно-
сти и креативным индустриям Ан-
дрей Кричевский.

Правительству следовало бы так-
же подумать о льготе по НДС на ли-
цензионные договоры, предложил он. 
Сегодня участникам креативных ин-
дустрий и медиабизнесу приходит-
ся платить налог за то, что они полу-
чили у правообладателя разрешение 
использовать его продукт. Они ещё 
ничего на нём не заработали, но пла-
тить обязаны, пояснил специалист. 
Аналогич ное послабление для про-
граммного продукта положительно 
сказалось на индустрии разработки 
софта или анимации, добавил эксперт.

Возобновление действовавшей ра-
нее льготы простимулирует НИОКР 
прежде всего в оборонном секторе, 
где на согласование разработок ухо-
дит до двух лет, уверен старший науч-
ный сотрудник Федерального инсти-
тута промышленной собственности 
(ФИПС) Николай Цыкорин. Тогда пре-
ференция плохо освещалась, и многие 
просто не знали о её существовании: 
возможностью воспользовался всего 1% 
процент организаций, отметил эксперт.

ФИПС прогнозирует рост рынка 
интеллектуальной собственности 
от 20% ежегодно в случае принятия 
пакета. Увеличится количество зая-
вок, кроме того, повысится коэффи-

циент изобретательской активно-
сти.

Льгота простимулирует компа-
нии ставить РИД на баланс и таким 
образом вовлекать их в коммерче-

ский оборот, полагает член генераль-
ного совета «Деловой России» Иль-
дар Шайхутдинов. За рубежом РИД 
учитываются на балансе не как ак-
тив, а как новый объект, способный 
приносить доходы, то есть как товар-
ная масса, пояснил он. Именно этот 
компонент учитывается при расчё-
те ВВП. В том числе поэтому фор-
мальный объём экономики РФ нео-
правданно низкий. Вовлечение РИД 
в оборот может существенно изме-
нить рынок, добавил эксперт.

Бизнес также предлагает прави-
тельству расширить перечень на-
учных исследований и разработок 
и закрепить, что любая интеллек-
туальная собственность создаёт-
ся в рамках НИОКР, отметил Ильдар 
Шайхутдинов. По его мнению, нуж-
но чтобы максимальное количество 
компаний могли воспользоваться 

льготами, а также формализовать 
отчётность по ней и провести инвен-
таризацию РИД в целом.

К проблемам, которые необходи-
мо устранить в будущем, следует от-
нести подавляющее большинство от-
казов арбитражных судов в принятии 
мер по спорам о нарушении интеллек-
туальных прав, отметил управляю-
щий партнёр юридической компании 
CLAIMS Игорь Невзоров. Суды отка-
зывают даже в случае предоставле-
ния заявителем встречного обеспече-
ния, хотя формально не имеют такого 
права. Тем самым интересы правооб-
ладателя продолжают нарушаться, 
а контрафактные товары продаются 
в течение длительного времени, пока 
идёт судебный процесс.

Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

« ХОРОШО БЫ 
ЕЩЁ СДЕЛАТЬ 
ТАК, ЧТОБЫ ТЕ 

КРЕДИТОРЫ, КОТОРЫЕ 
ТОЖЕ ЗАРЕГИСТРИРОВА-
НЫ НА ГОСУСЛУГАХ, ПОЛУ-
ЧАЛИ С ПОМОЩЬЮ ЭТОГО 
ИНТЕРФЕЙСА УВЕДОМЛЕ-
НИЯ О ПОДАЧЕ ДОЛЖНИ-
КОМ ЗАЯВЛЕНИЯ О ВНЕСУ-
ДЕБНОМ БАНКРОТСТВЕ

Интеллектуальная 
собственность занима-
ет менее 1% от общей 
стоимости основных 
фондов российских 
компаний
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криптовалют как средства платежа 
создают защиту от негативных выска-
зываний официальных лиц и способ-
ствуют развитию инфраструктуры 
таких активов. Вполне вероятно, что 
их внедрение будет происходить так-
же в Twitter, Microsoft, Amazon и Google, 
предполагает эксперт.

Из финансовых компаний на этот 
рынок могут прийти, например, Apple 
Pay и Western Union, ожидает Владимир 
Сметанин из Newcent. Однако он отме-
тил: стоимость транзакции в крипто-

валюте будет существенно выше, чем 
в фиатных деньгах.

Спрос на оплату криптовалютой бу-
дет позитивно влиять на котировки, счи-
тает аналитик «Финама» Леонид Дели-
цын. Платежи в биткоинах помимо Tesla 
могут запустить и другие компании, ку-
пившие главную криптовалюту на сум-
му в несколько миллиардов долларов, 
например MicroStrategy. Для них это вы-
игрышная тактика, считает эксперт, так 
как реальная продажа товаров и услуг 
за этот токен окажет значительное вли-
яние на подорожание цифровых активов.

Криптовалюты также начнут ра-
сти на фоне развития инфраструк-
туры, в том числе со стороны пла-
тёжных систем, полагает директор 
криптобиржи Binance в России и СНГ 
Глеб Костарев. Более 70% держателей 
крипты из России и СНГ планируют 
покупать цифровые активы и дальше 

в 2021 году, говорится в исследовании 
Binance, с которым ознакомились «Из-
вестия». Ещё 22% опрошенных не отри-
цают покупку токенов в дальнейшем. 
Вместе с тем по результатам исследо-
вания 71% респондентов считают важ-
ной возможность оплачивать товары 
и услуги с помощью цифровых активов, 
и только для 21% это не имеет значения.

Противоположного мнения при-
держивается руководитель аналити-
ческого отдела департамента персо-
нального банковского обслуживания 
банка «Зенит» Георгий Окромчедлиш-
вили. Он считает, что за нынешним по-
вышенным спросом на криптовалюты 
нет объективных факторов и они не по-
лучат распространения в качестве пла-
тёжного средства. По его предположе-
ниям, на криптобуме просто пытаются 
быстро заработать розничные инвесто-
ры и ряд фондов.

В конце марта глава Tesla Илон Маск сообщил в Twitter, что электромобиль 
теперь можно купить за биткоины. На сайте уточняется: для этого нужно 
отсканировать QR-код и произвести оплату с помощью онлайн-кошелька. 
Компания будет принимать только биткоины, подчёркивается на сайте.
С токенами начала работать и платёжная система Visa, разрешив прово-
дить транзакции в USD Coin — стейблкоине, который привязан к долла-
ру. В перспективе взаимодействовать со стабильными цифровыми ва-
лютами планирует MasterCard, а крупнейший инвестбанк США Goldman 
Sachs собирается уже со второго квартала 2021-го позволить клиентам 
инвестировать в крипту.

Справка «Известий»

Модерн токена
Спрос на крипту может разогнать биткоин до $100 тысяч
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Согласно Гражданскому кодек-
су, к РИД относятся, например, 
товарные знаки, софт, изобре-
тения, промышленные образ-
цы. По данным Минэка, еже-
годно регистрируется около 
1,5 тыс. случаев распоряжения 
правами на изобретения, по-
лезные модели и промышлен-
ные образцы. В 2020-м было 
подано более 90 тыс. заявок 
на регистрацию товарного зна-
ка, количество выданных па-
тентов составило почти 30 тыс.

Справка «Известий»
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На все сто
A Из чего следует вывод, что 

если бы не она, то долгожи-
телей в этом году было бы ещё больше.

— В более длительной динамике 
рост лиц этой возрастной группы объ-
ясняется как различием когорт родив-
шихся, так и ростом продолжительно-
сти жизни при достижении старших 
возрастов, — уточнили в Росстате.

В Минтруде увеличение численно-
сти долгожителей связывают с тем, 
что «государством уделяется си-
стемное внимание поддержке граж-
дан старших возрастов — вопросам 
здравоохранения, ухода за пожилы-
ми гражданами, развитию в регио-
нах практик, которые способствуют 
их активному образу жизни», следу-
ет из ответа пресс-службы ведомства 
на запрос «Известий».

— Комплексный подход к этим во-
просам влияет на рост продолжитель-
ности жизни, что и продемонстриро-
вали данные Росстата, — сообщили 
в пресс-службе Минтруда.

Действительно, увеличение чис-
ленности долгож ителей  — тен-
денция долгосрочная. Например, 
их число выросло в 1,8 раза с января 
2015 года, когда в стране насчитыва-
лось 447,5 тыс. человек 90+.

Одним из факторов роста числен-
ности долгожителей стала програм-
ма «Долголетие», в рамках которой 
повышается уровень вовлечённости 
пожилых людей в социально актив-
ную жизнь, согласна завлаборатори-
ей количественных методов иссле-
дования регионального развития РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Елена Егорова. На-
учный руководитель Института ре-
гиональных проблем Дмитрий Журав-
лёв тоже объясняет рост численности 
долгожителей в том числе достиже-
ниями медицины. Он также выска-
зал предположение, что представи-
тели поколений, которые пережили 
войну, голод, перестройку, в 1990-е 
оказались более устойчивыми к пан-
демическому стрессу. И более ответ-
ственными в соблюдении ограничи-
тельных мер, добавила Елена Егорова.

В пресс-службе Минздрава не от-
ветили на запрос «Известий».

�� ПРИШЛИ НА СМЕНУ

Основным фактором увеличения 
численности долгожителей экспер-
ты считают смену поколений. По сло-
вам Елены Егоровой, сейчас в самый 

почтенный возраст вступают люди, 
которые родились в самом нача-
ле 30-х годов прошлого века, то есть 
на начало Великой Отечественной 
вой ны они были ещё детьми. Нынеш-
ние 95-летние — это те, кто родился 
в середине 1920-х, то есть 1941-й встре-
тили подростками. Именно эта «новая 
кровь» пополняет ряды долгожителей.

— Эти поколени я не попа ли 
на фронт, как их родители, поэто-
му их численность изначально была 
больше, что определяет ежегод-
ный рост, — подчеркнула эксперт. — 
О влиянии истории, в частности 
ВОВ, на всё развитие половозраст-
ной структуры населения можно су-
дить и ещё по одному показателю — 
соотношению мужчин и женщин, 
диспропорция которого в старших 
возрастах постепенно уменьшается: 
на 1 января 2021 года на тысячу жен-
щин возраста 90 лет и старше прихо-
дилось 309 мужчин, тогда как на 1 ян-
варя 2016 года — 237.

Елена Егорова также отметила: 
с 2014 года численность граждан 100+ 
увеличилась в 2,2 раза, 95–99-летних — 
в 2,3 раза, 90–94-летних — на 65%.

— Исходя из сложившейся струк-
туры сегодня день можно говорить 
о том, что численность долгожите-
лей будет расти как минимум в бли-
жайшие десять лет. Точнее, до того 
момента, когда рубеж 90 лет не перей-
дёт довольно малочисленное поко-
ление 1940-х годов рождения, так на-
зываемые дети войны. И такие волны 
будут наблюдаться ещё не раз, — ска-
зала эксперт.

Старший научный сотрудник Цен-
тра демографических исследова-
ний НИУ ВШЭ Екатерина Щербако-
ва предположила, что идущие вслед 
за этим многочисленные поколения, 
родившиеся в 50-е и 60-е годы про-
шлого века, будут доживать до 90 лет 
значительно чаще, чем поколения 
их родителей.

Иван Петров, Марта Литвинова, 
Екатерина Ясакова

И звестный блогер Эдвард Бил задер-
жан в связи с ДТП в центре столицы — 

в результате страшной аварии, в которой 
участвовали пять автомобилей, погиб 
один человек, ещё несколько пострада-
ли. Пранкер, прославившийся шутками 
над госавтоинспекторами, и ранее при-
влекал к себе внимание общественности 
опасным поведением на дороге. Подроб-
ности трагедии и путь звезды соцсетей — 
в материале «Известий».

�� ВЫЛЕТЕЛ НА ВСТРЕЧКУ

Авария случилась около полудня на Са-
довом кольце. У дома 13/21 на Смолен-
ской площади, на выезде из тоннеля, 
столкнулись пять автомобилей.

— По предварительным данным, во-
дитель одного из автомобилей произ-
вёл выезд на полосу, предназначенную 
для встречного движения, и совершил 
столкновение с четырьмя машинами, — 
говорится в официальном сообщении ГУ 
МВД России по городу Москве.

Подробную хронологию аварии 
установят позже в рамках судебных 
экспертиз, но, по предварительной 
версии, которую подтверждают запи-
си с камер видеонаблюдения, очевид-
но, что правила грубо нарушил води-
тель синей «Ауди». Менеджер блогера 
Влад Кертиев подтвердил, что за рулём 
вылетевшей на встречку машины был 
его клиент.

Любопытно, что сам Бил, которого 
очевидцы успели снять на видео, отри-
цал, что был за рулём. Он перекладыва-
ет вину на некоего знакомого, но при-
знал, что машина его.

В результате ДТП в реанимации ока-
залась женщина — водитель автомоби-
ля «Фольксваген». Через несколько часов 
после аварии она скончалась, сообщили 

в столичном департаменте транспорта. 
По данным РЕН ТВ, погибшей оказалась 
40-летняя Мария Артёмова, консультант 
Госдумы. Другой пострадавший был за-
жат в помятой иномарке — его извлекли 
спасатели и доставили в одну из больниц.

На месте аварии журналисты заме-
тили мужчину, похожего на популярно-
го блогера Эдварда Била (настоящее имя 
Эдуард Биль), якобы он скрылся с места 
происшествия. Также сообщалось, что 
на месте ДТП находился приятель шо-
умена — другой блогер Макс Кинг. Ве-
роятно, Кинг ехал на своём автомобиле 
следом за Билом.

Вечером блогер Бил был задержан 
и доставлен в следственный отдел УВД 
по ЦАО, где находятся материалы про-
верки по факту автокатастрофы.

Авария значительно затруднила дви-
жение в центре города — проезжую часть 
освободили от искорёженных машин 
лишь через несколько часов.

�� СЕРИЙНЫЙ НАРУШИТЕЛЬ

Многие причуды сходили с рук блогеру 
Билу, но в этот раз всё может обернуть-
ся реальным сроком и судимостью. УК 
РФ предусматривает суровое наказание 
за нарушение ПДД, повлекшее причине-
ние вреда жизни или здоровью, пояснил 
«Известиям» член Ассоциации юристов 
России Дмитрий Уваров:

— Согласно п. «б» ч. 4 ст. 264 УК РФ, 
при нарушении ПДД, в результате ко-
торого произошло причинение смер-
ти по неосторожности и указанное дея-
ние сопряжено с оставлением места его 
совершения, лицу грозит лишение сво-
боды на срок от 5 до 12 лет с лишением 
права занимать определённые должно-
сти или заниматься определённой дея-
тельностью на срок до трёх лет.

Уголовная ответственность за ава-
рию со смертельным исходом не един-
ственная неприятность, которая может 

ожидать блогера в обозримом будущем. 
Столичный дептранс в своём официаль-
ном канале в соцсетях сообщил: авто-
мобиль «Ауди», участвовавший в ДТП, 
за три месяца более 400 раз нарушил 
скоростной режим.

— Штрафы на автомобиль не были 
выписаны, так как в январе эта маши-
на была снята с учёта и ездила по под-
ложным номерам. Мы считаем, что это 
было сделано сознательно, — говорит-
ся в сообщении. В ведомстве пообеща-
ли обратиться в прокуратуру с просьбой 
о возбуждении уголовного дела в отно-
шении водителя и передать правоохра-
нителям все имеющиеся материалы ви-
деозаписи. Авторы сообщения считают, 
что нарушитель должен быть арестован 
и в дальнейшем приговорён к реально-
му сроку заключения.

Позже вечером того же дня сто-
личная полиция подтвердила, что «ре-
гистрационный учёт транспортно-
го средства, на котором передвигался 
предполагаемый виновник аварии, пре-
кращён в январе 2021 года предыдущим 
владельцем». Также в ГУ МВД по Москве 
пояснили, что предполагаемый вино-
вник не является собственником авто-
мобиля, без уточнения имени.

Адвокат Виктория Данильченко по-
яснила «Известиям», что может грозить 
за беспечную езду с поддельными но-
мерами.

— В целом действия водителя по ма-
нипуляциям с номерными знаками мо-
гут попасть под действие как ст. 12.2 
КоАП РФ «Управление транспортным 
средством без государственных реги-
страционных знаков, а равно управле-
ние с видоизменёнными или препят-
ствующими идентификации знаками», 
так и ст. 326 УК РФ «Подделка или унич-
тожение идентификационного номера 
транспортного средства», — рассказала 
она. — И если административное нака-
зание в таком случае штраф 5 тыс. руб-

лей или лишение прав от одного до трёх 
месяцев, то уголовная ответственность 
помимо штрафа и лишения водитель-
ских прав грозит и лишением свободы 
на срок до двух лет. Квалификационным 
признаком для возбуждения уголовного 
дела будет служить факт подделки гос-
номера в целях дальнейшей езды на ав-
томобиле или его продажи. Поэтому 
в данном случае есть вероятность уго-
ловной ответственности.

�� СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ ПУТЬ  
К УСПЕХУ

Видеоблогер Эдвард Бил стал известен 
на YouTube благодаря своим скандаль-
ным пранкам. На данный момент на его 
канал подписаны более 4 млн человек. 
Зачастую в роликах блогер нарушает 
общепринятые нормы, а также провоци-
рует людей на конфликт. Наибольшую 
популярность ему принесли видео, где 
он пристаёт на улице к прохожим с во-
просом: «Чи да?» либо «Ти да?»

Впрочем, пранки Била неоднократно 
выходили из-под контроля самих орга-
низаторов. Так, в 2019 году охранники 
одного из московских торговых центров 
увидели через камеры видеонаблюде-
ния на парковке комплекса, как муж-
чины вытаскивают из автомобиля кейс 
с предметами, которые внешне напоми-
нают оружие. Охранники сразу же на-
жали на тревожную кнопку, после чего 
из торгового центра вывели всех посе-
тителей, а молодых людей с видео объ-
явили в розыск.

К счастью, всё это оказалось лишь 
«шуткой». Сам Эдвард Бил рассказал 
подписчикам в Instagram, что заранее 
предупредил охрану торгового центра 
о съёмке постановочного ролика, но ему 
не поверили, сообщал «Пятый канал». 
Помимо пранков блогер также известен 
и своими видео о благотворительных 
акциях, в которых раздаёт людям деньги 
или подарки. Однако и тут не обошлось 
без общественного резонанса. В конце 
2019 года Бил встроил рекламу нелегаль-
ного казино в ролик о благотворитель-
ной акции в детском доме. После этого 
подписчики и коллеги по цеху обвини-
ли его в неуместной рекламе и меркан-
тильности.

Блогер также далеко не первый раз 
является участником ДТП. В 2019 году 
в результате аварии он разбил элитный 
Jaguar. «Я не знаю, как я остался жив. Ни-
когда в жизни не садитесь в такую ма-
шину без опыта», — сообщил он тогда 
своим подписчикам в Instagram. В прош-
лом году Бил тоже попал в ДТП на юго-
востоке столицы, в районе Люблино.

— Не думаю, что происшествие блогер 
устроил специально, — считает Наталья 
Агре, президент экспертного центра 
«Движение без опасности», член прави-
тельственной комиссии по обеспече-
нию безопасности дорожного движе-
ния. — Мало кто согласится рисковать 
своей безопасностью, к тому же в 24 года 
человек уже отдаёт отчёт своим поступ-
кам. В этой ситуации хуже всего то, что 
попытка ухода от ответственности — 
плохой пример. Ему могут последовать 
те, кто подписан на виновника.

Она считает, что поведение многих 
блогеров сегодня — это отражение по-
ведения молодёжи.

— Нужна цензура относительно их ра-
боты. Сейчас нормой стала ненорматив-
ная лексика, ненормативная агрессия. 
Страшно, когда всё это транслируется 
с экранов смартфонов и телевизоров.

Общество

Наука

Химия счастья
Смоделирован путь «гормона удовольствия» внутри клеток

Денис Гриценко

Учёные НИЦ «Курчатовский институт» 
создали математическую модель 

того, как на клеточном уровне в орга-
низме человека работает «гормон удо-
вольствия». Они определили сигнальный 
путь дофаминовых рецепторов, то есть 
установили последовательность моле-
кул, посредством которых информа-
ция от клеточного рецептора передаёт-
ся внутрь клетки. Благодаря полученным 
данным в будущем можно будет создать 
имплантируемые диагностические чипы, 
способные в реальном времени показы-
вать, какие процессы происходят в мозге 
пациента. Исследование открывает но-
вые возможности для разработки биони-
ческих органов, лекарства от депрессии 
и развития «точной» психиатрии, осно-
ванной не только на лечении симптомов, 
но и на объективном понимании процес-
сов в нервной системе пациента.

�� АНАЛОГО-ЧИСЛОВАЯ МОДЕЛЬ

В НИЦ «Курчатовский институт» раз-
работана математическая модель сиг-
нального пути дофаминового рецеп-
тора в нейронах. Кроме классических 
дифференциальных уравнений клеточ-
ные процессы были описаны с помо-
щью аналоговых электрических схем, 
где, например, концентрация вещества 
в клеточной системе соответствовала 
напряжению в определённой точке элек-
трической цепи. Использование анало-

говых электрических схем позволило 
упростить модель и получить данные, 
необходимые для разработки будущих 
бионических систем. К ним относятся, 
например, нейроимпланты, позволяю-
щие напрямую управлять протезами.

— Сегодня мы стараемся детально по-
нять, какие процессы происходят в ней-
ронах, получаем новую информацию, 
которая будет нужна для понимания ра-
боты мозга и в будущем для разработки 
лекарств. С другой стороны, мы созда-
ём заделы под перспективные сенсор-
ные системы, которые будут полезны 
для лечения заболеваний, связанных 
с нейродегенерацией, — рассказал за-
меститель начальника отдела биотехно-
логий и биоэнергетики НИЦ «Курчатов-
ский институт» Павел Готовцев.

Дофамин, который ещё называют 
гормоном удовольствия, — это посред-
ник внутри нервной системы, отвечаю-
щий за чувство удовлетворения от до-
стижения поставленной цели. Также 
он выполняет и другие функции. Напри-
мер, оказывает влияние на когнитивные 
способности и работу сердечно-сосу-
дистой системы. Нарушения в сигналь-
ном пути, связанном с дофамином, могут 
приводить к тяжёлым нейродегенера-
тивным заболеваниям и депрессии.

Внутриклеточный сигнальный путь — 
последовательность молекул, которая 
возникает в результате взаимодействия 
рецептора на клеточной стенке или мем-
бране с каким-то веществом. После это-
го запускается каскад биохимических 

реакций, которые, по сути, и передают 
сигнал. Он переходит от молекулы к мо-
лекуле. В реальности это сложнейшая 
цепь реакций с множеством динамиче-
ских характеристик, значение которых 
часто неизвестно учёным. Чтобы опи-
сать все эти процессы, и была разрабо-
тана математическая модель.

�� СИСТЕМНАЯ БИОЛОГИЯ

Проведённые исследования относят-
ся к системной биологии — подразделу 
биофизики, который изучает биологи-
ческие системы в динамике.

Для моделирования сигнального 
пути специалисты Курчатовского инсти-
тута использовали сравнительно про-
стую аналоговую электрическую цепь, 
состоящую из транзисторов и резисто-
ров. Различные напряжения на участках 
этой цепи соответствовали определён-
ным концентрациям вещества в кле-
точной системе. Данные, полученные 
от аналогового устройства, учитывались 
при разработке математической модели. 
В свою очередь, результаты, рассчитан-
ные с помощью модели, использовались 

в эксперименте с электрической цепью. 
То есть оба компонента системы — ана-
логовое устройство и математическая 
модель — работали параллельно, меж-
ду ними происходил постоянный обмен 
данными.

Специалисты получили информацию 
о функционировании кальциевого ка-
нала — макромолекулы, перекачиваю-
щей кальций с одной стороны клеточ-
ной мембраны на другую. Этот процесс 
вызывает изменения тока ионов каль-
ция в канале под действием дофамино-
вого рецептора. Данные исследования 
позволят в перспективе анализировать 

изменения в работе нейронов при пато-
логиях, связанных с нарушением дофа-
минового сигнального пути.

— У технологии моделирования кле-
точных процессов есть важное практи-
ческое значение, — отметил Павел Го-
товцев. — В будущем на её основе можно 
будет создать имплантируемые чипы, 
которые смогут анализировать концен-
трацию веществ во внеклеточной сре-
де. Например, концентрацию нейроме-
диаторов в спинномозговой жидкости. 
По этим данным, моделируя процессы 

в нервной системе с помощью электри-
ческой цепи, можно будет в реальном 
времени получать информацию о том, 
что происходит внутри клеток, не нару-
шая их целостности.

По словам учёного, такой диагно-
стический чип можно будет установить 
больному и узнать, например, как у него 
протекают нейродегенеративные про-
цессы. Это даст возможность точнее по-
добрать подходы к терапии заболевания. 
Полученную информацию также мож-
но будет использовать и при разработке 
лекарств и методов терапии нейродеге-
неративных заболеваний.

�� ТОЧНАЯ ПСИХИАТРИЯ

Основная ценность работы в сопостав-
лении между собой различных состоя-
ний живой системы при помощи эквива-
лентной электрической схемы на основе 
транзисторов, считает директор НОЦ 
инфохимии университета ИТМО (вуз — 
участник проекта повышения конку-
рентоспособности образования «5–100») 
Екатерина Скорб.

— Фактически это открывает путь 
к соединению живых и неживых си-
стем, а также к созданию бионических 
устройств, вживляемых в организм, — 
сказала она.

По мнению специалиста, работа 
учёных Курчатовского института име-
ет как фундаментальное, так и при-
кладное значение. Для фундаменталь-
ных исследований важна возможность 

описать сложные паттерны ионных то-
ков с помощью небольшого количе-
ства параметров. Для прикладной же 
науки открывается путь к инженерно-
му оформлению предложенной схемы 
при создании искусственных органов, 
разъяснила Екатерина Скорб.

— Авторы работы предложили новый 
подход к исследованиям функциониро-
вания нейромедиаторных систем голов-
ного мозга, а следовательно, к моделиро-
ванию и модерированию внеклеточной 
концентрации не только дофамина, 
но и других нейромедиаторов — таких, 
как серотонин и норадреналин, — сказал 
профессор Университета Берна (Швей-
цария), приглашённый профессор Меж-
дународного научно-образовательного 
центра нейропсихиатрии Самарского 
государственного медицинского уни-
верситета Пол Камминг.

В дальнейшем это позволит учё-
ным и врачам разрабатывать подхо-
ды доказательной психофармакотера-
пии, считает он. К примеру, появится 
возможность направленно лечить де-
прессии различной этиологии и пато-
генеза. Также станет возможно справ-
ляться с другими нервно-психическими 
заболеваниями, ориентируясь не только 
на клинические проявления состояний 
пациентов, но и на поведение нейроме-
диаторных систем.

Таким образом, можно будет разви-
вать так называемую точную медици-
ну в области нейропсихиатрии, отме-
тил эксперт.

« МОДЕЛИРУЯ ПРОЦЕССЫ В НЕРВНОЙ СИСТЕМЕ С ПО-
МОЩЬЮ ЭЛЕКТРОЦЕПИ, МОЖНО БУДЕТ В РЕАЛЬНОМ 
ВРЕМЕНИ ПОЛУЧАТЬ ИНФОРМАЦИЮ О ТОМ, ЧТО 

ПРОИСХОДИТ ВНУТРИ КЛЕТОК, НЕ НАРУШАЯ ИХ ЦЕЛОСТНОСТИ

Численность долгожи-
телей будет расти как 
минимум 10 лет. До того 
момента, когда рубеж 
в 90 лет не перейдёт ма-
лочисленное поколение 
1940-х годов рождения
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Закрытый пранк
Что грозит блогеру, устроившему смертельное ДТП  
на Садовом кольце
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Культурная резолюция
Как изменится система выдачи  
«прокаток» фильмам

Сергей Сычёв

Условия получения прокатных удо-
стоверений для фильмов в России 

будут изменены. Уже ведётся работа 
над полной цифровизацией процесса 
подачи документов, сообщили «Извес-
тиям» в Министерстве культуры. Эта ми-
ни-реформа сделает механизм удобнее, 
но не совсем отвечает запросам рын-
ка, утверждают дистрибьюторы и экс-
перты: действующая система выдачи 
«прокаток» неэффективна и непро-
зрачна. По их словам, из-за неё срыва-
ются и отменяются релизы, а прокатчи-
ки на свой страх и риск вносят купюры 
в фильмы. Случаются и скандалы, как 
с драмой «Супернова» с Колином Фёр-
том и Стэнли Туччи, выход полной вер-
сии которой на экраны задержался поч-
ти на три недели.

�� КАК ЭТО РАБОТАЕТ

Чтобы выпустить фильм на экран ки-
нотеатра, нужно получить у Минкуль-
туры прокатное удостоверение. Для 
этого дистрибьютор подаёт в ведом-
ство пакет документов. В него вклю-
чены копия фильма, которую плани-
руется показывать, запрашиваемый 
возрастной рейтинг и планируемая 
дата выхода. Если фильм планирует-
ся показывать в двух версиях, пона-
добится два пакета документов — для 
двух удостоверений. Например, исто-
рический блокбастер «Викинг» пока-
зывался в вариантах 12+ и 18+, в по-
следнем были откровенные сцены 
и больше насилия в кадре. У каждо-
го своя «прокатка».

Как раз способа подачи докумен-
тов и коснутся разрабатываемые из-
менения.

— Первоочередная задача — пол-
ностью «оцифровать» эту государ-
ственную услугу, внедрить реестро-
вую модель, — пояснили «Известиям» 
в Минкультуры. — Чтобы заявитель 
мог передавать весь пакет докумен-
тов в электронном виде. И будет не бу-
мажная «прокатка» с синей печатью, 
а запись в электронном реестре.

По закону услуга по выдаче «про-
катки» должна быть оказана в течение 
десяти дней с момента подачи заявки. 
«Известия» попросили Минкультуры 
рассказать, кто именно отсматрива-
ет документы и фильмы для решения 
о выдаче удостоверения и присвое-
нии рейтинга.

— Согласно регламенту, сотрудни-
ки Минкультуры России проверяют 
фильм на соответствие требованиям 
российского законодательства, — от-
ветили в ведомстве. — Если фильм отве-
чает требованиям законов Российской 
Федерации, а его правообладатель по-
даст заявление на получение прокатно-
го удостоверения в соответствии с дей-
ствующим регламентом, оснований для 
отказа в «прокатке» нет.

�� СЛОВА, ЛЮБОВЬ И БОЛЬ

Но проблемы могут возникать не толь-
ко из-за отсутствия «цифры», и стра-
дают от них и прокатчики, и зрители. 
«Известия» поговорили с дистрибью-
торами — по их словам, при текущем 
положении дел получение «прокат-
ки» часто ведёт к конфликтным си-
туациям. Участники рынка считают: 
нужно реформировать не способ по-
дачи документов, а правила выдачи 
удостоверений — сегодня они понят-
ны далеко не всем. По словам главного 
редактора «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка» Александра Нечаева, без выдачи 
удостоверений будет хаос, дистри-
бьюторы между собой не договорят-
ся, по крайней мере в первое время. 
Но важно, чтобы регуляционные ме-
ханизмы не превращались в репрес-
сивные, говорит эксперт.

— Подобное реформирование пред-
полагает внесение изменений в ряд 
федеральных законов, что потребует 
дополнительного времени, — добави-
ли в Минкультуры. — Так что мы про-
сим участников рынка заручиться 
некоторым терпением и понимани-
ем — работа запущена и активно ве-
дётся уже сейчас.

Дистрибьюторы же утверждают, 
что по выдаче удостоверений есть ряд 
вопросов. Первый — возрастные рей-
тинги. И «Бюллетень», и прокатчики 
говорят, что для российских и зару-
бежных картин требования разнятся. 
По их словам, отечественной карти-
не присваивают 6+, если в кадре об-
нажённая женщина или постельные 
сцены, насилие, грубые слова, а зару-
бежной картине с такими же сцена-
ми дают сразу 18+, что резко снижает 
прокатный потенциал.

Следующая проблема, отмечают 
представители отрасли, связана с уже 
описанной: чтобы картине понизили 
возрастной ценз, эксперты Минкуль-
туры требуют внести в неё правки. 
Так, ЛГБТ-тематика может заявляться 
только в фильмах 18+, поэтому из дуб-
ляжа фильма «Мстители: Финал» для 
получения рейтинга 16+ убрали сло-
ва о гомосексуальном партнёрстве од-
ного из героев.

Иногда правки нужны для того, 
чтобы картина вообще получила «про-
катку». Если в кадре свастика, её при-
дётся «замазывать» на компьютере. 
Если звучат русские ругательства — 
их надо удалить, на других языках 
браниться не воспрещается. Запрет 
мата в кино вступил в силу в 2014 году, 
и снятая до запрета «Страна 03» бо-
лее года пролежала на полке, пока 
режиссёр Василий Сигарев не согла-
сился отцензурировать речь персона-
жей, из-за чего стало совсем непонят-
но, о чём они говорят. Законом также 
запрещаются фильмы, «пропаганди-
рующие культ насилия и жестокости», 
что теоретически подходит к целому 
ряду жанров: экшен, триллер, хоррор.

Препятствием для выдачи удосто-
верения могут оказаться и откровен-
ные гетеросексуальные сцены. Так 
было с «Клипом» Майи Милош и «Лю-
бовью» Гаспара Ноэ, которым в ки-
нотеатры попасть не удалось. Глава 
Capella Film Надежда Мотина расска-
зала, что в 2019 году из драмы «Короле-
ва сердец» для получения «прокатки» 
пришлось вырезать сцену орального 
секса. Сейчас компания купила побе-
дившую на Берлинале сатирическую 
трагикомедию с провокационным на-
званием «Неудачный трах, или Без-
умное порно». Но Мотина не знает, 
удастся ли сохранить оригинальное 
название и целостность произведе-
ния, где хоум-видео учительницы по-
падает в интернет и её жизнь превра-
щается в ад.

— Я специально купила этот фильм, 
чтобы пройти с ним «квест» и посмо-
треть, какой будет реакция чиновни-
ков, — сказала «Известиям» Надеж-
да Мотина. — Так нам будет ясно, как 
и куда двигаться дальше. Не всегда 
понятно, с чем связаны замечания. 
Если бы был опубликован точный спи-
сок того, что нельзя, было бы проще. 
Вплоть до буквального перечня — ка-
кие слова считать матом, что точно 
считать порнографией и какие слова 
нельзя использовать в названии.

�� ГОЛОСОВАТЬ ЗА КИНО

Иногда внести правки требуется на-
кануне релиза. Если дистрибьютор 
не успевает, премьера переносится 
или отменяется — теряются деньги, 
случаются конфликты с правообла-
дателями (все купюры надо согласо-
вывать с ними). Комедии «Смерть Ста-
лина» было выдано удостоверение, 
а потом прямо накануне премьеры 
его вдруг отозвали.

Поэтому прокатчики и перестра-
ховываются: рискуя репутацией, 
сами вносят правки заранее. Кто-то, 
как «Централ Партнершип» с нуаром 
«Номер 44», сам отзывает заявление 
на «прокатку», предвидя проблемы. 
Эта же компания по собственной ини-
циативе вырезала из байопика «Рокет-
мен» про Элтона Джона сцены с сексом, 
алкоголем и наркотиками.

В марте разгорелся скандал вокруг 
драмы «Супернова», которая вышла 
с купюрами прокатчика: в сокращён-
ной версии было непонятно, что герои 
Фёрта и Туччи любовники, а не друзья. 
Дистрибьютор World Pictures объяс-
нил это тем, что гомосексуальность 
героев непринципиальна для сюже-
та, а вот кинотеатры и зрители могли 
бы картину не принять. Под давлени-
ем общественности компания пода-
ла заявку на «прокатку» уже для пол-
ной версии.

— Бизнес и зрители должны «про-
голосовать» за такое кино, — сказа-
ли «Известиям» в компании World 
Pictures. — Результат может быть судь-
боносным для нашего проката. Ста-
нет ясно, стоит ли вообще выпускать 
фильмы уровня «Суперновы».

«Прокатку» полной версии выда-
ли только 31 марта, хотя заявка была 
подана 18-го числа с датой релиза 
22 марта. Несколько кинотеатров уже 
подтвердили, что готовы показать 
картину. Она в итоге выйдет 8 апреля.

— Минкультуры России рекомен-
дует правообладателям подавать за-
явление на получение прокатного 
удостоверения заблаговременно, — 
пояснили «Известиям» в ведомстве. — 
18 марта в Минкультуры России посту-
пила заявка от ООО «Уорлд Пикчерз», 
она была зарегистрирована. Соглас-
но регламенту, государственная услу-
га по выдаче прокатного удостовере-
ния предоставляется в течение десяти 
дней с даты регистрации документов.

31 марта, по прошествии более де-
сяти дней с момента регистрации за-
явки, в World Pictures «Известиям» со-
общили о получении «прокатки».

Прокатчики — бизнесмены, поэто-
му говорят о проблеме прокатных удо-
стоверений с осторожностью. Мно-
гие собеседники «Известий» просили 
их не называть. Но все они солидар-
ны в одном: свод правил должен быть 
единым и понятным для всех. До ме-
лочей, чтобы не было сюрпризов на-
кануне релизов. А как подавать доку-
менты — вопрос второстепенный, хотя 
в цифровом формате, конечно, делать 
это будет гораздо удобнее.

Дарья Ефремова

Л ев Данилкин уверен, что, доживи 
Юрий Гагарин до середины 1980-х, 

его неминуемо вынесло бы в полити-
ку. Считает, что к настоящему Гагарину 
мы приблизимся не раньше, чем будет 
опубликован его дневник. И рад, что до-
чери первого космонавта запретили ис-
пользование его имени в маркетинге. 
Об этом писатель рассказал «Извести-
ям» после презентации на ярмарке Non/
fiction 2021 нового издания своей кни-
ги «Пассажир с детьми. Юрий Гагарин 
до и после 27 марта 1968 года».

Вы пишете, что полёт Гагарина был 
чем-то вроде Красной Пасхи, он стал 
популярнее «Битлз», Мэрилин Монро 
и Че Гевары. Как именно этот полёт из-
менил мир?

Одно дело всю жизнь прожить в за-
пертом пространстве. И совсем другое — 
получить доказательства, что выход 
в принципе есть и ТУДА можно попасть. 
То есть полёт Гагарина дал нам принци-
пиально другое ощущение мира — что 
человек не привязан к Земле, что про-
странство для манёвра есть, что, если 
всё кончится, это не конец. Плюс кра-
ткосрочный — хотя как краткосрочный, 
вот 60 лет уже отмечаем — эффект: ощу-
щение причастности к победоносной 
нации.

Можно ли считать полёт Гагарина оправ-
данием «советского проекта»? Многие 
говорят: да было трудно, были репрес-
сии, дефицит, плановая экономика, 
но ведь был и Гагарин...

«Советский проект» задумывался 
как модернистский: изменение мира 
к лучшему на основе научных данных. 
Издержки для граждан оказались край-
не высоки, нельзя оправдать истребле-
ние людей. Многие сегодня уверены: 
советские 70 лет — это потерянное вре-
мя, абсурдный эксперимент. Однако 

факт, что СССР удалось осуществить 
жизненно важную догоняющую мо-
дернизацию и обеспечить себе суве-
ренитет. И вершиной, акме этого ста-
ло 12 апреля 1961 года. И если вы имеете 
хоть какое-то отношение к СССР, то вам 
есть чем гордиться.

Советский период никакой не аб-
сурд — 12 апреля тому идеальное до-
казательство: мы до сих пор являемся 
не просто формальными наследника-
ми, но бенефициарами деятельности 
Королёва и Гагарина. «Их», ставшее «на-
шим» 12 апреля, позволило человече-
ству сделать огромный шаг в сторону 
космического «запасного выхода», ко-
торый — не надо быть Гретой Тунберг, 
чтобы понять это — рано или поздно по-
надобится.

Разумеется, кроме радужной сторо-
ны у этого триумфа были и менее при-
ятные: например, именно успех в космо-
се позволил руководству СССР отвлечь 
внимание от жестокого, по живому, раз-
деления Берлина на два города летом 
1961-го. И это тоже часть истории Гага-
рина, не вычеркнешь.

На выставке-ярмарке Non/fiction 
вы говорили: 12 апреля 1961 года и 9 мая 
1945 года — две высшие точки советского 
миропорядка. Стоит ли делать 12 апреля 
национальным праздником, выходным 
и выстраивать вокруг него современный 
«нацбилдинг»?

Мне бы не хотелось, чтобы культ 
Гагарина из нынешнего абсолют-
но народного, низового, натурально-
го, счастливого превратился в офици-
альный — с обязательными мантрами 
с трибуны и отдельной строкой в УК 
за оскорбление космонавтов. Живой 
культ Гагарина — с домашним отмеча-
нием 12 апреля, с самопальными, похо-
жими на святилища музеями первого 
космонавта, с чтением стихов в детских 
садах, со считалочкой про «летит-летит 
Гагарин» — всё это часть нашей нацио-

нальной идентичности. Не надо это ни-
как регулировать и искусственно мифо-
логизировать — редкий случай, когда 
и так всё хорошо, мы справляемся.

Да, более того, Гагарин, как Достоевский 
и Тальков, — фигура масскульта. В проб-
ках больших городов слушают «Гагарин, 
я вас любила», а чуть отъедешь от сто-
лицы, так там на заборе написано: «Юра, 
мы всё прохлопали» или «Юра, мы всё 
исправим».

На самом деле это квазирелигиоз-
ный культ, и я, пожалуй, рад, что дочери 
Юрия Алексеевича запрещают исполь-
зование его имени в маркетинге, иначе 
тут всё было бы в «Гагарине» — от кре-
керов до новых моделей «Лады» — и это 
девальвировало бы образ. Особенность 
этого культа в том, что Гагарин для лю-
дей 1960-х и сегодняшних воплощает не-
сколько разные вещи.

Если раньше Гагарин был гаранти-
ей того, что в космос полечу и я тоже, 
то сегодня он один из наших, такой пре-
красный, лучащийся, лучший, незем-
ной — свой. Не факт, что вам удастся 
полететь в космос, но зато благодаря 
Гагарину вы как бы УЖЕ слетали в про-
шлом. Он за всех нас слетал. Собственно, 
ровно вот это коллективное ощущение 
и транслируется посредством названия 
моей книги «Пассажир с детьми».

Почему именно он идеально подошёл 
на роль народного святого? Не потому 
ли, что он пример небывалого подъёма 
социального лифта, а заодно и карата-
евский тип — эдакий народный фило-
соф, чья жизненная стратегия сводит-
ся к «не нашим умом, а Божьим судом»?

Религиозное почитание довольно 
иррациональная вещь: почему в Ита-
лии пишут иконы с Марадоной, а в Рос-
сии с Тальковым? С Гагариным связаны 
воспоминания о счастливом моменте 
истории. Все, кто тогда жил, помнят, где 
они были утром 12 апреля. И сам Гагарин 

был складный, ладный, красивый, и по-
гиб он рано — странной, так и не объ-
яснённой загадочной смертью, види-
мо, не угодив кому-то. Это я транслирую 
коллективные представления в самом 
общем виде. Мне кажется, в сумме это 
может давать культ в хорошем смысле: 
народную любовь, приязнь.

Вы много общались с людьми, знавши-
ми Юрия Алексеевича. Например, ссы-
лаясь на воспоминания его однокласс-
ника Льва Толкалина, вы пишете о чуть 
ли не полукриминальной юности перво-
го космонавта.

Не стоит всё же преувеличивать «не-
формальный» характер юности Гагари-
на — да, он вырос в послевоенной, очень 
бедной, наполненной дешёвым оружи-
ем среде, но довольно быстро был мо-
билизован институциями, где ценятся 
дисциплина и лояльность государству, 
которое настаивало, что монополия 
на насилие именно и только у него.

Возможно, застрянь он надолго 
в какой-то дворовой среде, он развил 
бы в себе черты, свойственные лиде-
рам такого рода групп: у него были вы-
дающиеся способности к адаптации — 
психологической и физиологической. 
Но он совершенно сознательно, на наше 
счастье, выбрал другой путь.

Что до «каким был в действитель-
ности», я точно знаю, что он был слож-
нее, чем «складный–ладный–весёлый». 
Мы знаем, что он всё время менял — ме-
тодично, упорно — свои профессиональ-
ные идентичности: переучивался и до-
учивался. 

Культура

КИНООБЗОР

«МАЙОР ГРОМ: ЧУМНОЙ ДОКТОР»«МАША» «ИСХОД»«РОЗОВОЕ ОБЛАКО»

Одна из важнейших премьер для рос-
сийского кино 2021 года — блокбастер 
по мотивам комиксов издательства 
Bubble о питерском майоре поли-
ции Игоре Громе. Ничего подобно-
го со времён «Чёрной молнии» у нас 
не выходило, и «Майор Гром» — такой 
же эксперимент, проба пера, как «Кни-
га мастеров», без которой не было бы 
«Последнего богатыря» и возрожде-
ния отечественной киносказки. Даль-
ше нужно работать над ошибками, 
но именно поэтому так важно посмо-
треть эту картину — скорее принци-
пиальную, чем удачную. Но что может 
быть интереснее первопроходцев?

Гром не супергерой. Бирюк и ин-
троверт, он хорошо дерётся, принци-
пиален, неподкупен и, по возможно-
сти, законопослушен. Поэтому когда 
сынок олигарха, задавивший девоч-
ку, поглумился над судом и остался 
на свободе, Гром стиснул зубы. А по-
том в городе появился некий тёмный 
рыцарь, называющий себя Чумным 
доктором. Вот он расправился и с тем 
сынком, и с бизнесменшей-обманщи-
цей, стал настоящим народным геро-
ем. Но Гром его ищет, чтобы посадить 
в тюрьму, и подозревает он похожего 
на Павла Дурова филантропа, созда-
теля прогрессивной соцсети «Вместе». 
Потому что тот, кто зовёт к свободе, 
наверняка монстр и убийца.
Режиссёр: Олег Трофим
В ролях: Тихон Жизневский, Любовь 
Аксёнова, Алексей Маклаков

Российское кино продолжает ре-
визию 1990-х. «Маша» рассказывает 
историю племянницы провинциаль-
ного авторитета, которого, как всег-
да безупречно и трагично, вопло-
щает Максим Суханов. А саму Машу 
в юности очень хорошо играет ак-
триса Полина Гухман. Пока крёстный 
отец отстреливает своих врагов чуть 
ли не на глазах у девочки, та словно 
не замечает всего этого: привыкла. 
Она наслаждается нежным возрас-
том, шутит с крутыми парнями, при-
ставленными охранять её. Спокой-
но воспринимает, что всех обижают, 
а её почему-то нет. И мечтает стать 
джазовой певицей.

Режиссёр Анастасия Пальчико-
ва постаралась тщательно воспро-
извести всё, что осталось в её па-
мяти о 1990-х, фильм в этом смысле 
почти автобиографический. На «Ки-
нотавре», где лента была в конкурсе, 
Пальчикова рассказывала, как шла 
в школу, пряталась от бандитских пе-
рестрелок за автомобилями, а потом 
спокойно продолжала путь. Ощуще-
ние естественности беспредела, по-
жалуй, главное в этой мелодраме. Где, 
конечно, есть ещё и первая любовь, 
и разочарование, и неминуемое на-
казание за преступления.
Режиссёр: Анастасия Пальчикова
В ролях: Аня Чиповская, Полина Гух-
ман, Максим Суханов

Двадцать лет назад хоррор «Звонок» 
сделал невероятное — придал уста-
ревшей уже тогда, но всё ещё живой 
технологии VHS мистический статус. 
Низкое качество изображения оказа-
лось эстетическим приёмом: рассмо-
треть толком нельзя, и от этого осо-
бенно жутко. С тех пор прошло много 
времени, VHS превратилась в реликт, 
но создатели хорроров и sci-fi никак 
не могут успокоиться. Снова и сно-
ва они предлагают нам поверить, что 
среди дрожащих полосок кадров ста-
рых видеокассет может скрываться 
нечто трансцендентное, надо только 
посмотреть внимательно.

На этом построен и фильм «Ис-
ход». В недалёком будущем, утверж-
дают авторы, человечество будет 
настолько раздавлено глобальным 
авторитарным режимом, что только 
хаос в форме обречённой на гибель 
партизанщины будет ему противосто-
ять. А так везде будет сплошная тюрь-
ма, где лишь надсмотрщики и заклю-
чённые. И тут один вертухай по имени 
Коннор вдруг нашёл старую кассету, 
вставил в магнитофон — а там заснята 
дверь в рай. Коннор, естественно, де-
зертировал и отправился на поиски 
портала, по пятам за ним последова-
ла охотница за беглецами: у неё свои 
планы на артефакт. И хочется верить, 
что всё у них обоих сложится хорошо.
Режиссёр: Логан Стоун
В ролях: Джими Стэнтон, Джанелл 
Сноу, Чарльз Гарднер

Трудно поверить, что антиутопия «Ро-
зовое облако» была снята в 2019 году, 
потому что тогда её придётся признать 
пророческой. Её герои Яго и Джован-
на познакомились на вечеринке, от-
правились в её двухэтажную кварти-
ру, худо-бедно провели вместе ночь, 
а наутро правительство в экстренном 
сообщении ввело обязательную само-
изоляцию. Над планетой висит розо-
вое облако, его пары настолько ядови-
ты, что стоит выйти из дома — и конец. 
У Яго и Джованны начинается вынуж-
денная совместная жизнь, прохо-
дят годы, у них рождается ребёнок, 
а на улицу по-прежнему нельзя.

Бразильская режиссёр-дебютант-
ка Юли Жербази очень остроумно ре-
шает ряд трудностей, возникающих 
при долгой изоляции. Например, ге-
рои ухитряются изменять друг другу, 
оставаясь в одном помещении. Изо-
бретают особый способ доставки 
продуктов, чтобы не умереть с голо-
ду. Создают себе повседневные ри-
туалы, чтобы этим «ритмом» помочь 
справиться с нарастающей скукой. 
Это и страшно, и смешно, потому что 
слишком узнаваемо, хотя многие рос-
сийские зрители наверняка грустно 
подумают, что, если бы действие раз-
ворачивалось в России, героям при-
шлось бы уживаться не в двухэтажных 
хоромах, а в типовой однушке.
Режиссёр: Юли Жербази
В ролях: Рената де Лелис, Эдуардо 
Мендонса, Хелена Бекер

П ока Голливуд продолжает играть в «пятнашки», двигая снова и снова даты релизов блокбастеров, российский «Дисней» выпустил 
долгожданного «Майора Грома» на неделю раньше, чем планировалось. Не побоялись ни Дня дурака, ни опасного соседства с суперхитом 

«Годзилла против Конга». «Известия» рассказывают об этой и других новинках уикенда, которые можно посмотреть в кинотеатрах.

Сергей Зданович
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Спорт

Дмитрий Сомов

Ч емпионат России по футболу возоб-
новляется после перерыва на матчи 

сборных в квалификации к чемпионату 
мира 2022 года. Это была последняя пауза 
перед финишным отрезком РПЛ из семи 
туров. В выходные «Спартак» продолжит 
погоню за лидирующим «Зенитом», а «Ло-
комотив», «Сочи», ЦСКА, «Динамо», «Ро-
стов» и «Рубин» — борьбу за место в трой-
ке призёров и еврокубковые путёвки.

�� «РОСТОВ» — «СПАРТАК»

Центральный матч тура пройдёт 
в Ростове-на-Дону. «Спартак» (44 очка) 
набрал ход после нескольких осечек, 
случившихся сразу после рестарта сезо-
на. Красно-белые вышли на чистое вто-
рое место и отстают от лидирующего 
«Зенита» (48) на четыре очка. Последние 
три матча москвичи выиграли с общим 
счётом 13:3 — были разгромлены «Крас-
нодар» (6:1) и «Урал» (5:1), а также добы-
та важная выездная победа в принципи-
альном дерби над «Динамо» (2:1).

«Ростов» в последнем туре перед па-
узой на матчи сборных разгромил «Ро-
тор» (4:0). Тем самым дончане прервали 
пятиматчевую серию без побед. Несмо-
тря на осечки, подопечные Валерия Кар-
пина всё ещё претендуют на высокие 
места. Они всего в трёх очках от тройки 
лидеров — таблица очень плотная.

Встречи «Ростова» и «Спартака» 
всегда имеют дополнительную ин-

тригу из-за фигуры главного тренера 
дончан Валерия Карпина. Он, как быв-
ший футболист, менеджер и тренер, 
является культовой личностью для 
большинства спартаковских болель-
щиков. Матч планирует посетить вла-
делец столичного клуба Леонид Федун. 
Он не так часто отправляется на выез-
ды с командой.

— До начала матчей сборной России 
«Спартак» выглядел очень уверенно 
и убедительно с точки зрения конди-
ций и физического состояния футболи-
стов, — отметил в беседе с «Известиями» 
бывший тренер национальной коман-

ды Борис Игнатьев. — Но в то же время 
своё мастерство на поле в этом сезоне 
неплохо демонстрируют и футболисты 
ростовского клуба. Если бы игра была 
в Москве, думаю, что «Спартак» был бы 
ближе к победе. На выезде красно-бе-
лым точно будет сложнее.

�� «ЗЕНИТ» — «ХИМКИ»

Питерцы имеют всё ещё комфортный 
отрыв от преследователей в четыре 
очка. Но их следующим соперником 
станут «Химки». Подмосковный кол-
лектив все считали аутсайдером сезо-

на, но после того, как команду возгла-
вил Игорь Черевченко, красно-чёрные 
выглядят очень уверенно. Послед-
нее поражение «Химок» в РПЛ случи-
лось аж в ноябре прошлого года. Тогда 
«Химки» уступили как раз «Зениту» (0:2). 
С тех пор команда не проигрывает уже 
на протяжении десяти туров.

— Матч «Зенит» — «Химки» имеет свою 
предысторию, — напомнил «Извести-
ям» экс-главный тренер петербургской 
команды и бывший вице-президент 
химчан Анатолий Бышовец. — У меня 
есть надежда, что подмосковный клуб 
забьёт. Для этого у него есть хорошие 
возможности, и не стоит недооцени-
вать «Химки». Это команда, которая 
в каждом матче действует рациональ-
но, хорошо готовится к каждому из со-
перников и имеет комфортную атмос-
феру в коллективе. У «Зенита» же сейчас 
проглядываются некоторые проблемы. 
Сергею Семаку надо постараться при-
вести игроков и к физически, и в неко-
торой степени психологически устой-
чивому состоянию.

�� «ТАМБОВ» — ЦСКА

Во время паузы на матчи сборных ЦСКА 
решился на смену главного тренера. 
Экс-нападающий армейцев, легенда 
клуба Ивица Олич сменил Виктора Гон-
чаренко. Ранее хорват работал в штабе 
своей сборной, но не имел опыта само-
стоятельного руководства командой. 
Очевидно, что ЦСКА пошёл на риск. 
Тем не менее сложно представить бо-
лее комфортного соперника для де-
бютного матча Олича, чем нынешний 
«Тамбов». Команда обладает слабейшим 
составом в Лиге, погрязла в финансовых 
проблемах и скандалах. Мало кто ве-
рит, что подопечные Сергея Первуши-
на возьмут хотя бы одно очко не то что 
в ближайшей игре, а даже во всех остав-
шихся матчах чемпионата.

— Поражение ЦСКА от «Тамбова» ис-
ключено, — заявил «Известиям» быв-
ший нападающий армейцев Владимир 
Пономарёв. — Всегда с новым тренером 
появляются свежие эмоции и стимул 
у футболистов проявить себя, дока-
зать, что они достойны играть в основ-
ном составе. Если случится поражение 
или ничья — это уже ни в какие ворота. 
Конечно, у команды появится опреде-
лённый настрой. И движение будет дру-
гое, и физика хорошая, и в техническом 
плане постараются показать, что они 
имеют в арсенале. Тренер уже сам уви-
дит, кто на что способен. Посмотрим, 
как Олич будет использовать Марио 
Фернандеса, уж очень он много всег-
да торчит впереди и оголяет свой пра-
вый фланг, через который ЦСКА часто 
пропускает. Хорошо, что сам Марио за-
бивает, но он за свой фланг должен от-
вечать, за своё место в команде нести 
ответственность. Работы у Олича непо-
чатый край. Ребята будут играть с эн-
тузиазмом, с повышенным интересом, 
с бешеной энергией — это естественно. 
Они обязательно выиграют.

В 24-м туре чемпионата России со-
стоится ещё пять матчей: «Ротор» — 
«Локомотив», «Рубин» — «Сочи», «Крас-
нодар» — «Ахмат», «Динамо» — «Уфа» 
и «Урал» — «Арсенал».

Времена первых
Кто главный фаворит Кубка Гагарина

Алексей Фомин

П лей-офф КХЛ приближается к раз-
вязке — наступает пора финалов 

конференций. На Западе в очередной 
раз пройдёт армейское дерби между 
московским ЦСКА и петербургским СКА. 
А на Востоке нас ждёт противостояние 
«Ак Барса» и «Авангарда».

Формально состав участников ока-
зался предсказуемым, поскольку имен-
но эти клубы были лучшими в своих 
конференциях по итогам регулярно-
го чемпионата. На Западе стал первым 
ЦСКА, а вторым — СКА. На Востоке по-
бедил «Ак Барс», за ним расположился 
«Авангард». Но не у всех путь к полуфи-
налу Кубка Гагарина оказался лёгким. 
ЦСКА и «Ак Барс» считаются фаворита-
ми в своих сериях, однако не стоит спи-
сывать со счетов и их соперников.

�� ЦСКА — СКА

С сезона-2014/15 редко финал Запад-
ной конференции обходился без про-
тивостояния двух армейских коллек-
тивов. С начала 2010-х эти клубы самые 
богатые в лиге. Но поначалу они не мог-
ли конвертировать ресурсы в результат, 
поэтому часто вылетали на ранних ста-
диях плей-офф. Лишь в 2015-м СКА впер-
вые выиграл Кубок Гагарина, а ЦСКА 
впервые боролся за него. Тогда в фи-
нале Западной конференции питерцы 
проигрывали в серии 0:3, но отыгрались 
и победили москвичей 4:3, а затем в ре-
шающей серии одолели «Ак Барс» (4:1).

Через год ЦСКА взял реванш, выиграв 
серию за четыре матча (4:0). Но долго-
жданная победа в Кубке Гагарина не со-
стоялась. Красно-синим помешал маг-
нитогорский «Металлург», победивший 
в серии 4:3. В 2017 году случился один 
из немногих прецедентов, когда пред-
последняя стадия плей-офф обошлась 
без армейского дерби. Во втором раун-
де ЦСКА неожиданно проиграл ярос-
лавскому «Локомотиву» (2:4), который 
не сдюжил в финале Запада, уступив 
СКА (0:4). Тогда питерцы взяли свой вто-
рой Кубок Гагарина.

В следующие два сезона статус-кво 
восстановился. Вновь ЦСКА и СКА би-
лись за выход в финал плей-офф. Оба 
раза верх брали москвичи — 4:2 и 4:3. 
В первом случае это закончилось пора-
жением команды в финале от «Ак Барса» 
(1:4), а во втором она сумела завоевать 
первый в своей истории главный тро-
фей КХЛ. В 2020 году плей-офф не был 
доигран из-за пандемии. Его прервали 
накануне старта второго раунда, где 
ЦСКА должен был встречаться с мос-
ковским «Динамо», а СКА — с хельсинк-
ским «Йокеритом». Сумели бы финны 
или бело-голубые прервать гегемонию 
армейских команд на Западе, осталось 
неизвестным.

Перед нынешним сезоном КХЛ вве-
ла жёсткий потолок зарплат — 900 млн 
рублей. Предполагалось, что это урав-
няет шансы команд на успех за счёт бо-
лее справедливого перераспределения 
между клубами лучших хоккеистов. 
Отчасти это оправдалось. Оба армей-

ских коллектива не смогли удержать 
нескольких лидеров, уехавших в НХЛ. 
А часть их статусных игроков отправи-
лась к конкурентам. Казалось, это поз-
волит «Динамо» и «Локомотиву» дать 
бой лидерам на Западе.

В регулярном чемпионате ЦСКА 
и СКА заняли два первых места, но была 
надежда, что в плей-офф им будет труд-
нее. Тем более питерцы выдали непро-
стую серию с минским «Динамо», где 
белорусская команда создавала много 
моментов у ворот соперника, проигры-
вая из-за существенной разницы в ин-
дивидуальном мастерстве. К тому же 
широкая ротация состава и перестанов-
ки среди помощников главного трене-
ра Валерия Брагина наводили на мысль, 
что клуб просто не готов к решающим 
сериям и класса московского «Динамо» 
хватит, чтобы низвергнуть питерцев.

Первый матч серии второго раунда 
это подтвердил: команда из Северной 
столицы была бита дома (1:4). Но потом 
она вернула в состав лидеров Ткачёва 
и Бурдасова, перестроила игру на более 
осторожную, закрыла основное звено 
динамовцев, обескровленное травмой 
Дмитрия Кагарлицкого. И в результате 
СКА выиграл четыре матча подряд, за-
кончив серию за пять игр.

ЦСКА же нарвался на ожесточённое 
сопротивление «Локо». Ярославцы по-
терпели два обидных поражения в тре-
тьем (1:2 ОТ) и пятом (2:3) матчах, но су-
мели довести серию до заключительной 
седьмой встречи, где всё-таки не совла-
дали с армейцами (0:2). По мнению экс-
пертов, выигрывавшие ранее за счёт 
финансового превосходства над кон-
курентами ЦСКА и СКА оказались гото-
вы к потолку зарплат за счёт фундамен-

та в виде глубины состава, собранного 
в прошлые годы. Кроме того, в случае 
с москвичами сказалась выстраивае-
мая годами тренерским штабом во гла-
ве с Игорем Никитиным система игры, 
при которой почти каждый хоккеист 
действует на максимуме, а у питерцев — 
успешное внедрение молодых ребят.

— Залогом успеха команд стали хо-
роший подбор игроков и подготовка 
к плей-офф, — поделился с «Известиями» 
бывший главный тренер ЦСКА и СКА Вя-
чеслав Быков. — Армейское дерби стало 
традиционным противостоянием фи-
нала Запада. В связи с введением в КХЛ 
потолка зарплат возможности команд 
примерно уравниваются, и теперь на ре-
зультатах гораздо больше сказывает-
ся работа менеджеров и тренеров клу-
бов. Значит, в ЦСКА, СКА, «Ак Барсе» 
и «Авангарде» было сработано лучше. 
К тому же, чтобы вырастить картошку, 
надо вырыть лунку, положить туда се-
мена и ждать какое-то время, когда бу-
дут вырастать целые клубни. Невозмож-
но посадить картошку сегодня утром, 
а завтра уже иметь клубни. Потолок был 
введён только год назад. Нужно время, 
чтобы он заработал. Несколько сезонов 
понадобится, чтобы он в достаточной 
степени уравнял возможности команд.

�� «АК БАРС» — «АВАНГАРД»

Год назад «Ак Барс» был одним из глав-
ных фаворитов плей-офф и, пожалуй, 
наряду с ЦСКА может больше всех ку-
сать локти из-за того, что коронави-
рус сорвал финиш сезона. При этом ка-
занский клуб является рекордсменом 
по количеству побед в Кубке Гагарина — 
три раза. «Авангард» дважды играл в фи-

нале турнира. Причём второй раз был 
всего два года назад — при нынешних ру-
ководстве и главном тренере Бобе Харт-
ли. Этой весной канадец попробует при-
нести омичам долгожданный трофей, 
присовокупив его к своей коллекции 
с Кубком Стэнли, выигранным специа-
листом 20 лет назад во главе «Колора-
до Эвеланш».

Для наставника «Ак Барса» Дмитрия 
Квартальнова этот сезон тоже крайне 
важен. Он по праву входит в категорию 
топ-тренеров КХЛ, но до сих пор не взял 
главный трофей. В 2016 году во главе 
ЦСКА специалист был в шаге от триум-
фа, но проиграл в семи матчах «Магнит-
ке». Сейчас у него есть мощный состав 
и шансы добиться долгожданной побе-
ды. Его команда быстро закончила про-
шлую стадию, пройдя уфимский «Сала-
ват Юлаев» по итогам четырёх матчей 
(4:0). «Авангард» уложился в шесть игр, 
выбив из розыгрыша «Металлург» (4:2).

— На первом матче серии может ска-
заться вход команд в режим плей-офф, 
так как казанцы отдыхали десять дней, 
а омичи — пять, — отметил в разговоре 
с «Известиями» двукратный облада-
тель Кубка Гагарина в составе «Ак Бар-
са» Алексей Бадюков. — И я бы обратил 
внимание на то, как команды сыграли 
в «регулярке» между собой. Было четы-
ре матча, и каждый клуб по два раза вы-
играл свои домашние встречи. У этих 
соперников похожие системы игры, 
но у «Ак Барса» состав поглубже. И это 
даёт ему преимущество, хотя в осталь-
ном серия будет довольно непредсказу-
емая и интересная.

Финал Западной конференции стар-
тует 2 апреля в Москве, финал Востока — 
на следующий день в Казани.
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Смешанные единоборства.  
Bellator 255.  
Усман Нурмагомедов — Майк Хэмел
В ночь на субботу в штате Коннектикут прой-
дут поединки среди бойцов в рамках очередного 
турнира Bellator. Свой дебютный бой в организа-
ции проведёт Усман Нурмагомедов — двоюрод-
ный брат легендарного бойца Хабиба Нурмаго-
медова. В прошлом году чемпион UFC завершил 
свою выдающуюся карьеру. Теперь в дело всту-
пает 22-летний Усман. Выигравший все 11 про-
ведённых боёв в профессиональной карьере 
дагестанец сойдётся с американцем Майком Хэ-
мелом. Эта схватка в лёгком весе станет одной из 
главных в рамках предстоящего турнира.

3 апреля, 01.00 предварительный кард;  
                   04.00 основной кард.  
 «Мохеган Сан Арена» (Анкасвилл, США).  
 Прямая трансляция на РЕН ТВ

Футбол. Чемпионат России.  
24-й тур
После двух недель перерыва на игры сборных 
возобновляется национальное первенство РПЛ. 
В рамках 24-го тура состоится несколько ярких 
матчей. Волгоградский «Ротор» проведёт дома 
первую официальную игру после смены главного 
тренера и примет забравшийся на третью строч-
ку московский «Локомотив». Претендующий на 
попадание в зону еврокубков казанский «Ру-
бин» примет на своём поле уже находящийся там 
«Сочи». Другой соискатель путёвки в Лигу Евро-
пы «Ростов» готовится встретить в своих владе-
ниях московский «Спартак», закрепившийся на 
втором месте и стремящийся догнать лидирую-
щий «Зенит».

3 апреля, 14.00 «Волгоград Арена» (Волгоград);  
                   16.30  «Ак Барс Арена» (Казань).  
4 апреля, 19.00 «Ростов Арена» (Ростов-на-Дону).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»  
 и «Матч Премьер»

Лыжные гонки и биатлон.  
Чемпионат России
Международный сезон в зимних видах спор-
та уже закончился, но до ухода в отпуск отече-
ственным лыжникам и биатлонистам осталось 
провести пару гонок в рамках национальных пер-
венств, которые завершатся в эти выходные. На 
кону не только медали, но и шансы второго эше-
лона спортсменов попасть в состав сборных на 
следующий сезон и поучаствовать в соревнова-
ниях Кубка мира.
Впрочем, на лыжном чемпионате России в Тю-
мени и биатлонном в Ханты-Мансийске зрители 
также могут увидеть и признанных звёзд. Напри-
мер, лыжника Александра Большунова, выиграв-
шего два последних Кубка мира, а также одну 
из золотых медалей февральского чемпионата 
мира.

Лыжи  
2 апреля, 09.00, 10.30  эстафеты: женщины, мужчины.  
3 апреля, 08.00 масс-старт, женщины.  
4 апреля, 08.00 масс-старт, мужчины.  
 Арена «Жемчужина Сибири» (Тюмень).  
Биатлон  
3 апреля, 09.45 эстафета, женщины;  
                   12.45 масс-старт, мужчины.  
4 апреля, 10.30 масс-старт, женщины;  
                   12.30 эстафета, мужчины.  
 Биатлонный центр (Ханты-Мансийск)

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»
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Финишная лихая
В РПЛ начинается решающий отрезок сезона
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